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1 Gangflucht beim Lehrturm,  

Professor-Huber-Platz editOrial

zimmer aufräumen, e-mails checken und wäsche waschen – studieren-
de sind sehr kreativ, um sich vor seminararbeiten zu drücken. die „lan-
ge nacht der aufgeschobenen hausarbeiten“, workshops zum wissen-
schaftlichen schreiben und das neue schreibzentrum an der fakultät für 
sprach- und literaturwissenschaften der lmu wollen jetzt helfen, den 
inneren schweinehund zu überwinden. die besten tipps gegen Prokras-
tination, die „aufschieberitis“, erfahren sie in unserer titelgeschichte.

um ausreden nicht verlegen sind auch Kinder, die nicht ins Bett gehen 
wollen. der lmu-schlafforscher Professor till roenneberg hat aller-
dings herausgefunden, dass der persönliche Biorhythmus dem men-
schen bereits in die wiege gelegt wurde. er erklärt, wie unsere innere 
uhr funktioniert, was ein sozialer Jetlag ist und ob sie ein eulen- oder 
lerchenschlaftyp sind.

Kreativer als auf den ersten Blick anzunehmen ist ebenso die cartoon-
familie „die simpsons“. der lmu-amerikanist dr. markus hünemörder 
lockert seminare, lehrerfortbildungen und vorträge an schulen mit den 
springfield-Bewohnern auf. denn die vermeintlich seichte serie steckt 
voller politischer, geschichtlicher und kultureller anspielungen – selbst 
die Bayern werden dabei nicht verschont. 

ebenfalls überraschend dürfte für viele das hobby der wissenschaft-
lichen assistentin dr. daniela rodler an der tierärztlichen fakultät 
der lmu sein. als meerjungfrau mit fischschwanz taucht sie neben 
meeresschildkröten und ammenhaien in großaquarien für Besucher 
oder in Kooperation mit einer tauchschule als „arielle“ für Kinder mit 
downsyndrom.

Karitativ engagiert sich nicht zuletzt die Kabarettistin und lmu-alumna 
luise Kinseher, beispielsweise in einer münchener suppenküche. im in-
terview berichtet die „mama Bavaria“, wie sie sich beim derblecken auf 
dem nockherberg fühlt, warum sich bisher nur wenig frauen auf Kaba-
rettbühnen wagen und inwiefern die akademische ausbildung der bay-
erischen Kabarettpreisgewinnerin 2014 bei ihrem Soloprogramm hilft. 

viel spaß beim lesen, 
ihre mum-redaktion
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1 Vizepräsident Professor Martin 

Wirsing sieht die LMU in Hinblick 

auf die Verbesserung  der Lehrer-

bildung auf einem guten Weg 

der erfolg eines Bildungssystems hängt in ent-
scheidendem maß von den lehrerinnen und leh-
rern ab. deswegen muss ihre ausbildung noch viel 
stärker als bisher im fokus gemeinsamer anstren-
gungen von Politik und wissenschaft liegen. die 
gemeinsam von Bund und ländern angestoßene 
Qualitätsoffensive lehrerbildung ist ein wichtiger 
schritt in diese richtung, denn damit sollen an-
gebote und strukturen der lehrerbildung in der 
Bundesrepublik optimiert werden. schwerpunkt 
dieser initiative ist eine stärkere zusammenarbeit 
und abstimmung der fachwissenschaften, der 
fachdidaktik, der Bildungswissenschaften und 
der schulpraktischen lernorte. genau hier setzt 
auch unser Konzept lehrerbildung@lmu an, 
das in der ersten Bewilligungsrunde der ersten 
förderphase jetzt mit sieben millionen euro ge-
fördert wird. Insgesamt wurden 80 Anträge von 
deutschen Hochschulen eingereicht und 19 davon 
als förderwürdig eingestuft. 

ich freue mich sehr, dass sich das Konzept der 
lmu durchsetzen konnte, denn die lehrerbildung 
hat gerade für uns ein großes gewicht: fast ein 
fünftel der studierenden der lmu streben das 
lehramt an, überdies ist unsere universität die 
größte ausbildungsstätte für lehrerinnen und 
lehrer in Bayern. 

StarkE VErnEtzUnG 
lehrerbildung@lmu wurde vom münchner zen-
trum für lehrerbildung (mzl) konzipiert. das 
mzl wird das Programm auch koordinieren. es 
soll den wissenschaftsbasierten Berufsfeldbezug 
weiter stärken, indem die vernetzung zwischen 
fachwissenschaften, fachdidaktik und Bildungs-
wissenschaften weiter ausgebaut wird. das mzl 
kann hierbei an den großen erfolg des Projekts 
„Brückensteine“ anknüpfen, das in den geistes-
wissenschaften diese vernetzung bereits erfolg-
reich etabliert hat. flankierend werden angebote 

für ein studienbegleitendes eignungscoaching 
eingerichtet. hier hat das mzl in der vergangen-
heit schon mit self einen wichtigen grundstein 
gelegt. self findet mittlerweile deutschlandweit 
Beachtung. dieser service bietet studierenden 
mit hilfe von kleinen filmen zu schulalltäglichen 
situationen eine möglichkeit, sich über die he-
rausforderungen des lehreralltags und dessen 
unwägbarkeiten zu informieren und vor diesem 
hintergrund ihre eigene eignung für den Beruf 
zu reflektieren. 

ein weiteres ziel von lehrerbildung@lmu ist es, 
den umgang mit inklusion und heterogenität in 
allen Phasen der lehrerbildung zu verbessern. 
auch hier haben die einschlägigen fächer in den 
vergangenen Jahren wichtige arbeit geleistet und 
eine solide Basis für das vom mzl erarbeitete 
Konzept geschaffen. außerdem ist unter anderem 
der ausbau von uni-Klassen geplant, um studie-
renden aller schularten eine intensive diskussion 
und reflexion des live erlebten unterrichts zu er-
möglichen.

so wird der wissenschaftsbasierte Berufsfeldbe-
zug des studiums für die angehenden lehrerin-
nen und lehrer an der lmu weiter ausgebaut. wir 
können sie damit künftig noch wirksamer auf die 
fachlichen und pädagogischen herausforderun-
gen eines modernen Bildungssystems vorbereiten.

zur sache

LEHrErbiLdUnG WEitEr VErbESSErn 

Prof. Dr. Martin Wirsing 
Vizepräsident der Ludwig-Maximilians-Universität 

München
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LMU tritt EUroPaEUM-nEtzWErk bEi 
die lmu ist dem europaeum-netzwerk beige-
treten, einem zusammenschluss elf führender 
europäischer universitäten, die es sich zum ziel 
gesetzt haben, exzellente forschung zu fördern 
und in der lehre zu kooperieren. der schwerpunkt 
von europaeum liegt auf den geistes-, sozial- und 
wirtschaftswissenschaften. lmu-Präsident Pro-
fessor Bernd huber und dr. Paul flather, secretary 
general von europaeum und fellow des mansfield 
college an der Oxford university, haben im Januar 
dieses Jahres die Beitrittserklärung unterzeichnet. 
neben der lmu, die derzeit die einzige deutsch-
sprachige Universität des im Jahr 1992 gegrün-
deten netzwerks ist, gehören europaeum unter 
anderem die university of Oxford, die universi-
té Paris – Panthéon-sorbonne, die universidad 
complutense de madrid und die Karls-universität 
Prag an. 

das umfangreiche Programm von europaeum 
reicht von der veranstaltung von universitätsüber-
greifenden Kursen, sommerschulen und master-
programmen über interdisziplinäre Konferenzen 
und workshops bis hin zur förderung von gastauf-
enthalten, stipendien- und mobilitätsprogrammen 
für wissenschaftlerinnen und wissenschaftler. so 
können sich studierende der lmu unter anderem 
um eines der „Jenkins scholarships“ bewerben, 
die es ihnen erlauben, in einem geistes- oder  
sozialwissenschaftlichen masterprogramm an der 
universität Oxford zu studieren.

ein fachlicher schwerpunkt von europaeum liegt 
auf den „european studies“ sowie der entwick-
lung eines „Pool of talents“ von wissenschaftle-
rinnen und wissenschaftlern, die gemeinsam an 
europäischen themen forschen. darüber hinaus 
unterstützt europaeum nicht nur die Kooperation 
der mitgliedsuniversitäten untereinander, sondern 
auch den dialog der wissenschaft mit wirtschaft, 
Politik, medien sowie Kultur und bildet künftige 
führungspersönlichkeiten aus Politik und wirt-
schaft fort. ■ kb

drUckEn aUS dEr cLoUd
druckaufträge online speichern und via cloud-
Printing an Kopiergeräten in der universitätsbib-
liothek und ihren fachbibliotheken ausdrucken – 
diesen service können jetzt lmu-studierende und 
Besitzer einer mensakarte nutzen. sie speichern 
dabei einfach von ihrem Pc, laptop, tablet oder 
smartphone aus beliebig viele dokumente, die sie 
drucken wollen, über eine webseite oder eine app 
online. anschließend haben sie die möglichkeit, 
die druckaufträge innerhalb von drei tagen an ei-
nem für cloud-Printing aufgerüsteten Kopiergerät 
auszudrucken. drei viertel aller Kopierer an der 
lmu können aus der cloud drucken. die geräte 
sind mit einem entsprechenden aufkleber gekenn-
zeichnet. ■ ski

1 LMU-Präsident Professor bernd 

Huber und dr. Paul flather, Secre-

tary General von Europaeum, haben 

im Januar die beitrittserklärung der 

LMU zum europäischen netzwerk 

unterzeichnet
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LMU WiEdEr rEnoMMiErtEStE dEUtScHE UniVErSität
Mit Platz 35 ist die LMU in den aktuell veröffentlichten Times Higher 
Education World Reputation Rankings 2015 wieder Spitzenreiter 
unter den deutschen universitäten. im vergleich zum vergangenen 
Jahr, in dem die LMU Platz 46 belegte, konnte sie ihre Position um 
11 Plätze verbessern. Sie gehört damit zu den zehn renommiertesten 
universitäten in europa.

Für die Times Higher Education World Reputation Rankings 2015 
hat the in Kooperation mit dem wissenschaftsverlag elsevier im 
vergangenen Jahr weltweit wissenschaftlerinnen und wissenschaft-
ler befragt und um ihre einschätzung gebeten, welche institutionen 
sie in ihrer jeweiligen disziplin für die weltweit Besten halten. Be-
teiligt haben sich 10.500 Wissenschaftlerinnen und Wissenschaft-
ler aus 142 Ländern. Angeführt wird das aktuelle Ranking von der 
harvard university, gefolgt von den universitäten in cambridge und 
Oxford auf dem zweiten und dritten rang. nach spitzenhochschulen 
aus den usa und großbritannien bilden die deutschen universitäten 
die drittstärkste nationale gruppe im ranking.  ■ dir/kat

LMU in ErStEr rUndE dEr QUaLitätSoffEnSiVE  
LEHrErbiLdUnG ErfoLGrEicH
die lmu hat im wettbewerb „Qualitätsoffensive lehrerbildung“ von 
Bund und ländern sehr erfolgreich ihr Konzept „lehrerbildung@
LMU“ vertreten und ist damit eine von 19 Hochschulen, die in der 
ersten Bewilligungsrunde gefördert werden. 
 
im rahmen des förderprogramms konnten sich hochschulen mit 
innovativen Konzepten bewerben, um die lehrkräfteausbildung wei-
ter voranzubringen. 80 Konzepte wurden für die erste Förderphase 
eingereicht.

das vorhaben „lehrerbildung@lmu“ des mzl zielt im detail  
darauf ab, den Berufsfeldbezug in den fachwissenschaften zu stär-
ken, die universitären lehr-lernsettings für die entwicklung von 
unterrichtsbezogenen handlungskompetenzen auszubauen und 
in diesem zusammenhang auch inklusionspädagogische und -di-
daktische module zu entwickeln. flankierend werden angebote für 
ein studienbegleitendes eignungscoaching umgesetzt sowie ein  
Beratungsinstrument entwickelt, das studienoptionen erweitert. 
die sich ergänzenden vorhabenschwerpunkte zur weiterentwick-
lung des wissenschaftsbasierten Berufsfeldbezugs stützen sich auf 
die ergebnisse einer Bedarfsabklärung an allen lehrerbildenden 
fakultäten und einer stärken-schwächen-analyse. diese zeigen, 
dass die für die verbesserung der lehrerbildung an der lmu aus-
zubauende vernetzung zwischen fachwissenschaften, fachdidak-
tiken, Bildungswissenschaften und schulpraktischen studien durch 
ein adaptiv nutzbares maßnahmenspektrum gefördert werden kann, 
das die unterschiedlichen Bedingungen und Fachkulturen der 15 
lehrerbildenden fakultäten berücksichtigt.

ziel der „Qualitätsoffensive lehrerbildung“ ist es, die inhalte und 
strukturen der lehrerbildung in deutschland weiterzuentwickeln 
und noch wirkungsvoller zu gestalten. dazu gehört unter anderem 
eine engere abstimmung der drei säulen des lehramtsstudiums – 
der Bildungswissenschaften, der fachdidaktiken und der fachwis-
senschaften. ■ kat           

chnelle und wirkungsvolle Förderung von Forschung und Lehre an der Ludwig- 
Maximilians-Universität – das ist unser Engagement. 1922 gegründet, sind wir nicht 
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immer mehr Universitäten in deutschland bieten eine Schreibberatung für Studierende an. doch bringen 
aktionen wie die „Lange nacht der aufgeschobenen Hausarbeiten“ oder Workshops zum wissenschaftlichen 
Schreiben wirklich etwas?

Um 21 Uhr sieht es im Lehrturm der LMU ein wenig so aus wie im Wohnzimmer einer großen WG: Unge-
fähr 30 Studierende drängen sich im Raum, Pizzaschachteln stehen auf den Tischen, dazwischen liegen 
Kekstüten und trinkbecher. nicht ins Bild passen die vielen laptops, die vor allen studenten auf dem 
tisch stehen – und der konzentrierte Blick, mit dem sie auf ihre Bildschirme starren. es ist die „lange 
nacht der aufgeschobenen hausarbeiten“ an der lmu: eine schreibnacht für studierende, die es nicht 
schaffen, ihre hausarbeit rechtzeitig zu ende zu schreiben.

einer von ihnen ist manuel Beck, der auf der langen nacht endlich seine hausarbeit über den welt-
klimarat beginnen möchte. der nordamerikanistikstudent ist bereits seit halb fünf uhr da. sein ziel: 
einfach endlich den ersten satz schreiben. „dabei ist das thema der hausarbeit sehr spannend“, erzählt 
er. „aber ich schaffe es zuhause nicht, anzufangen.“ denn dort lässt er sich zu leicht ablenken: zimmer 
aufräumen, e-mails checken und wäsche waschen – alles erledigt manuel lieber, als sich endlich an den 
schreibtisch zu setzen. „dazu kommt aber auch noch die angst, dass man den eigenen ansprüchen nicht 
gerecht wird“, fügt manuel hinzu. „und im Bachelor zählt ja jede note zum abschluss.“ 

die „lange nacht der aufgeschobenen hausarbeiten“, die es an anderen universitäten schon länger gibt, 
findet zum ersten mal an der lmu statt. initiiert hat sie das schreibzentrum der fakultät für sprach- und 
Literaturwissenschaften. Und das Interesse an der Aktion ist riesig: 300 Studierende haben sich für die 
veranstaltung angemeldet. die Organisatoren haben mit so viel andrang nicht gerechnet und mussten 
kurzfristig sogar weitere hörsäle dazubuchen. 

die idee hinter dem Projekt: eine nacht lang konzentriert, produktiv und im austausch mit anderen stu-
denten in lockerer atmosphäre zu schreiben – denn anders als in der Bibliothek darf man auf der langen 
nacht essen und trinken und sein thema zwischendrin mit dem nachbarn diskutieren. und wenn man 
nicht mehr weiterweiß, können sich die studierenden direkt beraten lassen: dozenten und tutoren des 
schreibzentrums geben tipps zum wissenschaftlichen schreiben oder beantworten konkrete fragen 
zur hausarbeit. wichtigstes thema hierbei: strategien gegen die Prokrastination, besser bekannt als 
„aufschieberitis“. so gibt es auf der langen nacht auch workshops zu motivationsstrategien, um mit 
professioneller hilfe den eigenen schweinehund zu überwinden.

WidEr diE ProkraStination!
„eine methode, die vielen studierenden hilft, ist freewriting“, erklärt die schreibberaterin der lmu, dr. 
cornelia rémi. dabei setzt man sich vor ein leeres Blatt Papier oder ein neues dokument und schreibt 
los – und das möglichst schnell und ohne auf Punkt und Komma zu achten. auf keinen fall darf man 
nun innehalten und einen gerade geschriebenen satz korrigieren. „die idee dabei ist, dass man seinem 
eigenen inneren zensor davonschreibt“, erklärt rémi. „ist man erst einmal richtig drin, kommt man 
gar nicht mehr dazu, darüber nachzudenken, was man gerade schreibt.“ der nachteil dieser methode:  

schreiBBeratung an der lmu
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man muss hinterher alles nochmals überarbeiten. aber man hat im-
merhin den ersten satz aufgeschrieben, der studenten wie manuel 
am schwersten fällt. „freewriting ist eine methode, um sehr schnell 
sehr viel material zu Papier zu bringen.“

die erste hürde überwinden und endlich mit seiner arbeit anfangen 
muss auch martin Kasper. eine letzte hausarbeit steht noch aus, 
um sein Bachelor-studium abzuschließen. „doch ich prokrastiniere 
gerade“, gibt der Philosophiestudent zu. „außerdem bin ich noch 
auf der suche nach dem roten faden in meiner arbeit: entweder 
habe ich ihn verloren oder mir nur eingebildet, dass ich einen hat-
te.“ nun will er es mit dem freewriting versuchen: „das soll leu-
ten wie mir helfen.“ auf dem schreibtag der lmu im februar, bei 
dem ebenfalls mehrmals im semester workshops und Beratung zum 
schreiben von hausarbeiten angeboten werden, hat martin cornelia 
rémis workshop zu schreibtypen und schreibphasen besucht. „am 
anfang des seminars haben wir einen test gemacht – und dabei 
ist herausgekommen, dass ich ein hüpfer und abenteurer bin“, 
erzählt er begeistert. „aber natürlich nur beim wissenschaftlichen 
schreiben.“ was erst einmal lustig klingt, soll den studierenden 
helfen, die eigene schreibstrategie zu analysieren. 

WELcHEr ScHrEibtyP bin icH?
cornelia rémi erklärt, worum es dabei geht: „schreibtypen 
sollen keine schubladen sein, in die man sich einordnet und 
dann auf seinen fehlern ausruht.“ ganz im gegenteil seien sie 
dazu da, die eigene schreibstrategie mit allen chancen und 
risiken einzuschätzen und ihr zu begegnen. der schreibtyp 
der „abenteurer und entdecker“ sei beispielsweise ein intuitiver 
schreiber, der aus dem Bauch heraus spontan darauf losschreibe. 
sein nachteil: ihm fehlen die Orientierung und der überblick über 
sein schreibprojekt. aber er sei immer neugierig und offen für neu-
es. „der ‚hüpfer und Puzzler‘ ist ebenfalls sehr affektiv und impul-
siv“, so rémi. dieser schreibtyp arbeite meist genau daran, wozu er 
gerade am meisten lust habe: vielleicht beginnt er mit einem stück 
text, dann konzipiert er die gliederung und schließlich schreibt er 
die einleitung. sein vorteil sei jedoch, dass er meist kein großes 
Problem damit habe, mit seiner arbeit anzufangen. schwierig werde 
es erst, wenn er die kleinen textstücke zu einer seminar- oder ab-
schlussarbeit zusammenfassen müsse. zudem bleibe dieser typ oft 
oberflächlich und arbeite nicht fundiert zu einem thema.

die einteilung in schreibtypen solle studierenden zeigen, dass der 
ideale schreibtyp aus der schule nicht unbedingt der Beste ist, er-
klärt die schreibberaterin: „die sogenannten ‚strategen und archi-
tekten‘ sind die Planer, die strukturfixierten, die von anfang an ver-
suchen, den schreibprozess intellektuell zu durchdenken. sie wissen 
zwar meist ganz genau, wo sie hinwollen, das heißt jedoch nicht, 
dass sie es auch schaffen.“

martin hat es geholfen, seinen eigenen schreibtyp zu identifizieren. 
„und es stimmt leider: ich bin extrem sprunghaft – und wenn mir das 
thema keinen spaß mehr macht, prokrastiniere ich gerne.“ Bis jetzt 
hätten an der lmu hilfen zum wissenschaftlichen schreiben gefehlt, 
findet der 27-Jährige. „ich hoffe, dass es solche aktionen wie den 
schreibtag oder die lange nacht auch weiterhin gibt.“

WaS iSt EiGEntLicH Ein PLaGiat?
auch Janine lünenborg sitzt im schreibcafé der langen nacht und 
brütet über ihrer hausarbeit. ihr Problem ist es nicht, anzufangen – 
denn einige seiten hat sie bereits zu Papier gebracht. Janine schreibt 
über „code switching“, den sprachwechsel zwischen deutscher und 
türkischer muttersprache. die lehramtsstudentin ist hier, weil sie im 
schreibcafé, das neben Kaffee und Keksen auch eine schreibbera-
tung anbietet, sehr ernsthaft an ihrer hausarbeit arbeiten könne, es 
aber trotzdem nicht so still sei wie in einer Bibliothek. tatsächlich 
diskutieren einige intensiv mit ihrem sitznachbarn über ihre arbeit, 

während nebenan studentinnen und studenten zeile um zeile in 
ihre tastatur hacken. „die motivation ist wirklich hoch“, findet auch 
Janine. nur: für sie ist es die erste hausarbeit überhaupt. deshalb 
ist sie sich unsicher, ob sie beim ersten mal auch alles richtig macht. 
„mir fehlt vor allem der überblick darüber, wie man eigentlich eine 
hausarbeit schreibt“, erzählt sie. „ständig frage ich mich, ob ich das 
nun richtig formuliert oder zitiert habe. da ist es natürlich gut, wenn 
man diese fragen hier sofort mit einem tutor klären kann.“

und sie ist nicht die einzige. viele der gespräche im schreibcafé 
drehen sich um die richtige zitierweise: wie zitiere ich eine inter-
netquelle? ist das überhaupt eine zitierwürdige Quelle? „studenten 
wissen oft einfach nicht, was ein Plagiat ist“, erzählt die leiterin des 
schreibzentrums der lmu, dr. Bärbel harju. „und da das thema in 
den medien gerade sehr präsent ist, haben viele studierende angst, 
aus versehen zu plagiieren.“ 

Professor volker rieble vom lehrstuhl für arbeitsrecht und Bürger-
liches recht an der lmu, der sich seit Jahren mit wissenschaftspla-
giaten beschäftigt, rät den studierenden zu gelassenheit: natürlich 
sollten sie ordentlich zitieren und nicht irgendwelche internetquellen 
mit copy-and-paste einfügen, ohne fremde ideen und gedanken zu 
kennzeichnen. meist passiere das jedoch, weil es gerade mal wieder 
schnell gehen musste und man keine zeit mehr hatte, eine fußno-
te einzufügen. „nicht nachvollziehen kann ich jedoch, wenn sich 
Professoren über facebook-gruppen von studierenden aufregen, in 
denen sie sich zu einer seminararbeit austauschen“, erklärt rieble. 
„ich finde, es gehört für einen akademiker mit dazu, über das thema 
seiner hausarbeit zu sprechen. früher fand das vielleicht in der Bi-
bliothek oder im seminarraum statt, und heute eben bei facebook.“ 

30.000 EUro für Ein „ProfESSionELLES PLaGiat“
im gegensatz zu studierenden sollten sich dagegen Professoren 
und dozenten viel mehr mit dem thema Plagiat beschäftigen: „an 
vielen lehrstühlen schreiben wissenschaftliche mitarbeiter die 
texte, unter die dann der Professor seinen namen setzt. und hier 
– nicht bei den studierenden – müsste man ansetzen“, so rieble.  
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Junge wissenschaftler würden in einem system groß, in dem es 
üblich ist, dass mehrseitige textpassagen unter dem namen des 
Professors publiziert werden. workshops zum wissenschaftlichen 
schreiben, wie sie auch die lange nacht anbietet, sollen genau hier 
ansetzen und bereits bei studierenden ein größeres Bewusstsein für 
gutes wissenschaftliches arbeiten wecken. 

in seminararbeiten seien Plagiate relativ einfach zu enttarnen, erklärt 
die schreibberaterin harju: „wenn sich in wenigen absätzen der 
schreibstil grundsätzlich ändert oder die arbeit nur in teilen gut 
strukturiert und durchdacht ist, kann man davon ausgehen, dass es 
ein Plagiat ist. und – falls nötig – bei google danach suchen.“

Bei arbeiten, die komplett von einem ghostwriter geschrieben wur-
den, lassen sich solche stilbrüche dagegen nicht aufzeigen. vor allem 
doktorarbeiten seien für ein solches vorgehen anfällig, weiß rieb-
le. denn hier lohne es sich, eine arbeit in auftrag zu geben. rund 
30.000 Euro koste so ein „professionelles Plagiat“, wie der Professor 
es nennt. „und das geld ist gut investiert, denn diese Plagiate fliegen 
in der regel niemals auf.“ 

LitEratUr nicHt übEr daS intErnEt SUcHEn!
im schreibcafé der langen nacht fragen sich viele studenten dage-
gen eher, wie sie überhaupt literatur zu ihrem thema finden, wo sie 
suchen sollen und wo es spezielle fachliteratur zum eigenen thema 
gibt. im laufe der langen nacht haben die schreibberater diese fra-
ge schon oft gehört. trotzdem lassen sie sich geduldig das jeweilige 
thema erklären und erörtern dann gemeinsam mit den studieren-
den die diversen recherchemöglichkeiten – von der „klassischen“ 
literatursuche in der universitätsbibliothek, in wissenschaftlichen 
datenbanken oder Online-zeitschriften. 

Professor manuel rené theisen von der fakultät für Betriebswirt-
schaft der lmu, der ein standardwerk zum wissenschaftlichen ar-
beiten verfasst hat, beobachtet, dass sich das Problem der literatur-
suche in den letzten Jahren verstärkt hat: „viele studierende wissen 
einfach nicht, wie sie dabei vorgehen sollen.“ die elektronische  
informationsschwemme stelle sie von der grundorientierung bis zur 
notwendigen literaturauswahl vor große Probleme. da gerade der 
einstieg in ein wissenschaftliches thema die grundlagen für wissen-
schaftliches arbeiten überhaupt schaffe, werde dies für studierende 

immer mehr zu einer kaum überwindbaren Hürde. „Bis vor 15 Jahren 
bestand die größte sorge der studenten darin, etwas richtiges zum 
thema zu finden“, erklärt theisen. „heute geht es darum, das rich-
tige aus der vielzahl von informationen herauszufinden.“ 

mit der recherche im internet zu beginnen, sei häufig kein guter 
erster schritt. theisen empfiehlt, zunächst das literarische umfeld 
und das forschungsgebiet des themenstellers sowie die dazu ein-
schlägige literatur zu prüfen. erst in einem zweiten schritt solle 
man gegebenenfalls vertiefend einzelne recherchen vornehmen. 
„das netz bietet dagegen selbst zu abwegigen themen einen solchen 
Berg von informationen, dass der durchschnittliche studierende fast 
regelmäßig vor dem einstieg schon scheitern muss“, sagt theisen. 
zudem fehlten ihm in der regel die Kenntnisse, selbst eine kritische 
erstauswahl aus der informationsflut zu treffen.

„bLEibt nEUGiEriG!“
trotzdem sei wissenschaftliches arbeiten eigentlich sehr einfach, 
findet theisen. „meine definition ist: man muss neugierig sein 
und bleiben.“ doch stattdessen glaubten immer mehr studierende, 
mit einstein auf augenhöhe forschen zu müssen. die folgen seien 
angst, schreibblockaden, einfallslosigkeit und im schlimmsten fall 
der studienabbruch. „ich glaube, man muss jungen studierenden, 
aber auch manchmal älteren semestern, einfach öfter zurufen: ‚Bleibt 
neugierig!‘.“

in den hörsälen des lehrturms der lmu sitzen die studentinnen und 
studenten still und konzentriert vor ihren rechnern. noch immer ist 
viel los. nur noch wenige unterhalten sich, die meisten schreib-coa-
ches haben endlich eine Pause. auch der nordamerikanistik-student 
manuel Beck sitzt vor seinem laptop: die schuhe hat er mittlerweile 
ausgezogen und eine reihe von Büchern und Papieren über seinen 
Platz verteilt. es scheint ganz gut zu laufen: eifrig tippt er einen satz 
zu ende und notiert sich noch schnell eine idee, bevor er von seiner 
arbeit aufsieht: „drei seiten habe ich schon geschrieben“, flüstert 
er stolz. „und die halbe nacht habe ich ja noch vor mir! ■ cdr

www.sprach-und-literaturwissenschaften.lmu.de/studium/
schreibzentrum 

1 Schreibtisch-yoga hilft, sich in Schreibpausen 

zu entspannen
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MUM: Seit diesem Semester gibt es an der LMU ein neues Schreib-
zentrum. ist das interesse an solchen angeboten gestiegen? 

bärbel Harju: an der fakultät 
für sprach- und literaturwissen-
schaften gibt es seit längerem 
angebote für studierende – wie 
zum Beispiel die schreibwerk-
statt des instituts für deutsch als 
fremdsprache oder das Writing 
Center der amerikanistik. neu 
ist, dass es seit diesem semes-
ter ein fakultätsübergreifendes 
schreibzentrum an der lmu gibt 
– das auch studierenden anderer 
fächer offensteht.

MUM: Seit der bologna-reform muss man tendenziell weniger 
schriftliche arbeiten anfertigen: ist das auch ein Grund für die 
Einrichtung von Hilfezentren? 
bärbel Harju: Ja, studierende benötigen immer mehr hilfe, um 
ihre seminar- oder abschlussarbeit zu schreiben. das liegt mei-
ner meinung nach an den modularisierten Bachelor- und master-
studiengängen. studierende haben weniger zeit, über eine aufga-
benstellung nachzudenken. und sie trauen sich nicht, eigene ide-
en zu entwickeln. zudem sind studierende eher bereit, hilfe vom 
schreibzentrum anzunehmen: viele versuchen, möglichst schnell 
und gradlinig ihr studium zu absolvieren. 

MUM: Welche Probleme haben Studenten besonders häufig beim 
wissenschaftlichen Schreiben?
bärbel Harju: am häufigsten ist das vermutlich die „aufschieberi-
tis“: man sitzt vor einem leeren Blatt Papier und fängt nicht an zu 
schreiben. studierenden fällt es zudem auch schwer, eine wissen-
schaftliche arbeit zu strukturieren: wie erstelle ich eine sinnvolle 
gliederung? wie stelle ich eine sinnvolle forschungsfrage? und 
was ist eine starke these? Oft ergehen sie sich im detail und finden 

Wie schreibe ich drei Seminararbeiten in drei Wochen? Wie sieht eine gute zeiteinteilung aus? 
die Leiterin des Schreibzentrums der LMU, dr. bärbel Harju, hat die antworten.

den roten faden nicht. ein weiteres wichtiges thema ist die wis-
senschaftssprache: wenn ich als student oder studentin eine arbeit 
über internationale sicherheitspolitik schreiben möchte, sollte das 
eben nicht nach erlebnisaufsatz klingen. ich empfehle gerade stu-
dienanfängern, viel wissenschaftliche literatur zu lesen – denn auch 
dadurch lernt man das schreiben.

MUM: Gibt es weitere tipps, um eine gute wissenschaftliche  
arbeit zu schreiben?
bärbel Harju: wichtig ist, die eigene forschungsfrage auszuformu-
lieren und sich einen zeitplan mit vielen Puffern zu machen. so hat 
man einen überblick über seine arbeit – ohne sich unter druck zu 
setzen. auch schreibtechniken wie paragraph writing sind sinnvoll: 
Pro absatz darf man maximal eine these formulieren. das schärft 
den Blick für einzelne gedankenstränge. und um den eigenen 
schreibfluss nicht abreißen zu lassen, sollte man sein schreibprojekt 
immer an der spannendsten stelle unterbrechen: wenn man weiß, 
wie es auf der nächsten seite weitergehen soll, findet man schnell 
wieder einen guten einstieg. 

MUM: Wie sieht eine gute zeiteinteilung bei einer wissenschaft-
lichen arbeit aus? 
bärbel Harju: mein wichtigster rat bei abschlussarbeiten ist: Be-
schränkt euch auf den vom Prüfungsamt festgelegten zeitraum! eine 
abschlussarbeit ist in diesem zeitrahmen machbar – und studie-
rende sollen keine doktorarbeit abgeben! wenn man dagegen drei 
seminararbeiten in drei wochen schreiben muss, ist die zeitplanung 
schwieriger. auch ich weiß nicht, wie man in drei wochen drei sehr 
gute seminararbeiten schreiben kann. für eine seminararbeit von 
30 Seiten sollte man sich ungefähr vier Wochen Zeit nehmen und 
maximal drei seiten am tag zu Papier bringen. 
  ■ Interview: cdr
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interview mit dr. BärBel harJu

„StUdiErEndE SoLLEn kEinE 
doktorarbEit abGEbEn!“



Das erste, was ich von meinen Studenten im Sommersemester 2000 sah, waren diese Wasserflaschen 
aus Plastik. ich habe mich gefragt, wie ich Jahre an der uni überleben konnte, ohne ständig zu nuckeln. 
Das Mahn-Muster „Früher-im kalten-Winter-47-mussten wir uns doch auch zusammenreißen“ hilft nicht 
weiter. ich habe also versucht zu ergründen, warum die um-die-zwanzigjährigen vor mir dauernd stilles 
wasser brauchen. ein trockener mund vom reden kann nicht die ursache sein, denn diskutiert wird in 
seminaren wenig. die wasserflaschen haben eine ikonografische Qualität, weil sie etwas zum festhal-
ten sind, etwas empfohlenes, etwas richtiges in einer welt potenzieller fehler. die wichtigsten fragen 
meiner studenten lauten: ist das prüfungsrelevant? Bekomme ich dafür credit Points? die angst davor, 
etwas falsch zu machen, ist dominanter als die lust auf neues.

„dU füHLSt dicH WiE fLaScHE LEEr“
„leerauftrag“ hätte mein Buch ursprünglich heißen sollen. „du fühlst dich wie flasche leer“ – der legen-
däre ausspruch des ehemaligen Bayerntrainers giovanni trapattoni beschreibt den zustand freitags um 
9.45 Uhr aus der Sicht des Lehrenden treffend. Das Seminar ist vorbei, die Referate gehalten. Entschei-
dendes hat gefehlt: spielfreude, leidenschaft, ideen. „leerauftrag“, einen solchen titel kapiere keiner, 
sagte der verlag, und wahrscheinlich hat er recht. wortspiele sind unnütz. also steht das wort anpas-
sung im titel. das versteht jeder: brav, unauffällig, jedenfalls nicht rebellisch, so die gemeine Botschaft.  

ein Proseminar zu innenpolitik und regierungslehre war Pflichtstoff im magisterstudium Politik und ist 
es heute. die studenten in meinen seminaren und modulen tranken über alle autoritären und totalitä-
ren regime hinweg. das ideologische feuer von einst, linke gegen rechte, wurde mit stillem wasser 
gelöscht. übrig geblieben ist Pragmatismus. man könnte auch sagen: überraschungsresistenz. wenn 
ich vor einer Klausur die Seiten 21 bis 27 nenne, kann ich sicher sein, dass niemand Seite 20 und 28 an-
schauen wird. das wesentliche, das sind die seminarleistungen, die credit Points, das ist das messbare, 
vergleichbare, das als abschlussnote übrig bleibt. die zahl macht den marktwert aus. 

das gros der studierenden hat ein feines sensorium für die erwartungen „der“ wirtschaft, „der“ gesell-
schaft und des elternhauses. sich bilden heißt für sie: erwartungen bedienen, to-do-listen abarbeiten 
und dabei möglichst viele Optionen offenhalten. das studium wird wie ein Job erledigt, effizient, ohne 
innere Beteiligung. Oft genug bin ich als lehrende alleinunterhalterin, übe mich in langeweilevermei-
dung und versuche, bei jedem thema den „das-geht-sie-an-dreh“ zu finden. sorgende mutti ist die alma 
mater auch: ich verschicke lektürepakete im Pdf-format, weil ich nicht mehr davon ausgehe, dass sich 
die teilnehmer artikel und aufsätze selbst besorgen. trotz digitaler recherchemöglichkeiten. das ist 
nicht schlimm, aber es hat mich überrascht. 

88 Prozent der 14- bis 24-Jährigen blicken optimistisch in die Zukunft, 95 Prozent halten es für „wichtig“ 
oder „sehr wichtig“, etwas im Leben zu leisten (GfK, 2012). In den Minuten, bevor mein Seminar beginnt, 
erzählen sich studenten von geplanten rafting-touren und amerikanischen serien auf dvd, viele haben 
sich ihre macBooks durchs Kellnern selbst erarbeitet. sie scheinen guter dinge und leisten sich gute 
dinge. sie haben sich mit einer welt der befristeten dienst- und liebesbeziehungen, der Provisorien 
und rettungsschirme arrangiert. das studium soll nicht wie bei älteren semestern das leben und reden 
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jahrzehntelang nostalgisch prägen. was keine Punkte bringt, gilt als 
sperrgepäck, das die abfertigung in der akademischen abflughalle 
verzögert. Politik und gesellschaftspolitische themen fallen darunter, 
sie interessieren nachwuchsakademiker so wenig wie nie, ergab der 
neueste studierendensurvey. 32 Prozent sagen von sich, politisch in-
teressiert zu sein.  „ein tiefstand“, seufzen die autoren des surveys.

ich hätte fordern können, in deutschland einen wächterrat nach ira-
nischem vorbild einzuführen. ich könnte behaupten, frauen seien 
auf immer unfähig, Richtlinienkompetenz nach Artikel 65 des Grund-
gesetzes auszuüben. mein Publikum nuckelte weiter. „sie unterwer-
fen sich einem drei-liter-wasser-am-tag-diktatürchen“, war ich oft 
versucht zu sagen. Ich schluckte es hinunter, habe aber dann 2012 
in der zeit einen polemischen artikel über nuckelnde studenten 
geschrieben. Plötzlich kamen antworten, die ich im seminarraum 
nie erhalten hatte. seit das Buch erschienen ist, wird in meinem 
modul kontrovers diskutiert. allein schon, um mir zu beweisen, dass 
ich unrecht habe. 

„ProVoziErt EUcH docH SELbSt!“
Politisches engagement war immer die sache einer minderheit, 
Rebellion erst recht, auch im unvermeidlichen Bezugsjahr 1968. 
angepasst war die mehrheit der studenten aller zeiten. es nützt 
nichts, den heute 20-Jährigen von einer jungen, wilden Jugend vor-
zuschwärmen, die schon bei meinem Abiball 1987 eine Legende war. 
„Provoziert euch doch selbst!“, erwidern die Kritisierten auf Online-
foren eher höflich als mit ausgestrecktem mittelfinger und wenden 
sich der nächsten Prüfungsvorbereitung zu.

auf meine frage, warum nicht einmal mehr Politikstudenten durch 
politisches streiten auffallen, bekam ich zwei sorten von antworten: 
die erste: ist doch egal, ob die cdu, die sPd oder die grünen regie-
ren, ich kann im großen nichts ändern, also versuche ich, für mich 
im Kleinen das Optimum rauszuholen. 

die zweite antwort: wir verstehen unter Politik etwas anderes als 
Parteipolitik. wir ernähren uns vegan, kaufen t-shirts aus freilaufen-
der Baumwolle und haben eine Petition gegen markus lanz unter-
schrieben. staat, Parteien, ämter, das langweilt. wahlniederlagen er-
klären, regierungsprogramme kommentieren, Bundestagsdebatten 
verfolgen – alles Rituale, die Menschen unter 30 nichts angehen. In 
der ZEIT schrieben 2012 zwei Fachschaftsvertreterinnen vom Institut 
für Politische wissenschaft der uni Bonn eine replik auf meinen arti-
kel. sie erklärten: „auch wir interessieren uns dafür, wie man Politik 
verstehen und gerechter machen kann… wir sind nicht unpolitisch, 
wir sind frustriert von der angeblichen alternativlosigkeit, die auf 
aussichtslosigkeit hinausläuft.“ 

das wahre machtzentrum wird nicht in der Politik, sondern in der 
wirtschaft verortet. den ansagen von potenziellen arbeitgebern 
folgen smarte deutsche hochschulabsolventen aufs wort, minis-
tern und Parteivorsitzenden hören sie kaum noch zu. die zeitschrift 
„neon“ veröffentlichte vor einigen monaten eine umfrage zum  
lebensgefühl ihres jungen Publikums. mit leisem Bedauern regist-
rierten die autoren der titelgeschichte den abschied von politischen 
träumen. „selbst wenn wir träumen, träumen wir in den grenzen 
des systems. es geht uns nicht darum, das große hamsterrad zu zer-
stören oder wenigstens die geschwindigkeit zu drosseln, wir wollen 
nur ab und zu aussteigen dürfen.“ in dem gut gelaunten Pragmatis-
mus, den Jugendforscher bei den 18- bis 25-Jährigen messen, steckt 
offenbar auch resignation. freiheit ist vor allem die anpassung an 
den freien markt. 

mein Buch ist eine Klageschrift und eine selbstanklage. auch wir 
lehrende passen uns an. wir winken schlechte referate mit einem 
„im ansatz schon ganz gut“ durch; wir geben für hausarbeiten, die 
nicht über wikipedia hinauskommen, noch eine zwei; wir gehen 

schweigend darüber hinweg, wenn zwei drittel der gruppe Proble-
me haben, aus einem fünfseitigen aufsatz drei Kernthesen heraus-
zufiltern. die diskussionen, die ich während des seminars nur mit 
mühe anregen kann, stellten sich ganz von selbst ein, wenn ich für 
eine hausarbeit eine 2,7 oder schlechter vergebe. dann erwacht der 
widerspruchsgeist. noten sagen immer weniger aus, doch es hängt 
immer mehr davon ab.  

die reduktion der lehre auf einen lebenslaufoptimierungsservice 
begann vor Bologna. die einführung des Bachelor- und mastersys-
tems ist nicht die ursache, sondern die folge eines effizienz-, fle-
xibilitäts- und nützlichkeitsstrebens, das eben nicht mehr nur „die“ 
wirtschaft, sondern weite teile der gesellschaft erfasst. Beiträge 
über die generation y, merkel, maybe oder ego gibt es reichlich. 
wenn ich freitags um 8 den Beamer anwerfe, frage ich mich auch: 
was geht wohl in meinem Publikum vor? noch mehr rumort aber die 
frage: was ist das ziel einer akademischen Bildung? was haben wir 
lehrende über die abfragbaren stoffmassen hinaus zu vermitteln? 
im moment heißt das allgemein anerkannte ziel arbeitsmarktver-
wertbarkeit. erwünscht ist der möglichst junge Kompetenzhamste-
rer, mit Bachelor, master und diversen zusatzqualifikationen. aber 
legitime ziele eines studiums könnten daneben auch sein: selbst-
ständig denken, sich mit den gedanken anderer auseinandersetzen, 
bedenken, dass der andere recht haben könnte, sich nicht mit der 
smart solution abspeisen lassen. 

ich komme mir vor wie humboldts großmutter, wenn ich Persönlich-
keitsbildung, Kritikfähigkeit und urteilskrafttraining erwähne, um 
den unterschied zwischen Bildung und ausbildung zu markieren. 
sie seien erstaunt, dass dies akademische fertigkeiten sein könnten, 
schrieben mir studenten nach der Buchlektüre. damit seien sie noch 
nie konfrontiert worden. 

UniVErSität Statt UniforMität
hauptberuflich befasse ich mich als Journalistin mit glaubensthe-
men, oft mit der katholischen Kirche. auch die hochschule hat ihren 
Klerus, ausgestattet mit höheren weihen und kaum bereit, sich selbst 
infrage zu stellen. Professoren stimmen ein in die Kritik am „studen-
tenmaterial“. aber wer sagt das schon öffentlich. auch wir lehrende 
gehen zu oft den weg des geringsten widerstands und versuchen 
erst gar nicht, so etwas wie glück an der erkenntnis zu vermitteln. 
wir haben in deutschland so viele studenten wie nie und tun immer 
noch so, als ließe sich die lehre nebenbei erledigen. 
„was schlagen sie vor, um mehr neugier, mehr kritischen geist, 
mehr inhaltliches interesse zu wecken?“, werde ich in interviews oft 
gefragt. dann gebe ich die typische Politologenantwort: ich habe kein 
lösungsrezept. ich beschreibe einen zustand, von dem ich glaube, 
dass er ein missstand ist. Kann sein, dass ich mich irre und dass alles 
so gut läuft, wie zwei drittel der studenten in umfragen behaupten. 
es mag altmodisch sein, von angehenden akademikern zu erwarten, 
dass ihr horizont über die eigenen noten, die eigene life-work- 
Balance und den eigenen Körperfettanteil hinausgeht. aber wo, 
wenn nicht an der universität, könnte der raum sein, politisches 
denken, kritisches denken und kreatives denken wertzuschätzen? 
Bildung ist ein freiheitsversprechen und nicht ausschließlich ein 
anpassungsprozess. es wäre schade, wenn uni die abkürzung für 
uniformität würde.
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zeichentricKserie hilft Bei didaKtiK

LErnEn Von dEn SiMPSonS

Zum 25. Jubiläum der Simpsons haben die gelben Cartoon-Figuren nicht nur die Fernseher 
und Kinoleinwände in aller welt, sondern auch den hörsaal erobert. neben seiner arbeit bei 
der zentralen studienberatung hält dr. markus hünemörder am amerika-institut der lmu 
seminare zur aktuellen Politik der usa – mit hilfe von homer, marge, Bart, lisa und maggie. 
„viele episoden eignen sich bestens zur didaktischen auflockerung“, erklärt hünemörder. 
wann immer es geht, bindet er simpsons-clips in seine vorträge mit ein. selbst im rahmen 
der lehrerfortbildung oder an schulen hat der gebürtige Papua-neuguineaner bereits zu „the 
simpsons and american society: life, liberty, and the Pursuit of the Perfect donut“ referiert. 
„die serie ist einfach eine institution der amerikanischen Populärkultur und die schülerreak-
tionen sind immer sehr positiv“, erläutert er. 

Auf die Simpsons aufmerksam wurde Hünemörder 1995 während seines Fulbright-Stipendiums 
an der university of new Orleans, usa. „die serie war perfekt zum abschalten, wenn ich nach 
hause gekommen bin“, erzählt er. doch schnell habe er bemerkt, dass sie verschiedene Bedeu-
tungsebenen hat. in seinen vorlesungen zeigt er die „satirisch messerscharfen“ gesellschafts-
kritischen inhalte. der höhepunkt sei insbesondere die zeit zwischen der sechsten und neunten 
staffel gewesen. in diesen folgen werden zum Beispiel waffenbesitz, illegale einwanderung 
und die republikaner auf die schippe genommen. Politisch überholt sind die folgen trotz ihres 
alters erschreckenderweise nicht – „ganz im gegenteil“. „selbst wenn der supreme court die  

Die Cartoon-Familie „Die Simpsons“ ist für den LMU-Lehrbeauftragten Dr. Markus  
Hünemörder ein raffiniertes satirisches Spiegelbild der amerikanischen Gesellschaft – und 
damit bestens geeignet für seine Seminare im Amerika-Institut. Inzwischen lockert der 
Amerikanist sogar Lehrerfortbildungen oder Vorträge an Schulen mit den Springfield- 
Bewohnern auf. Denn die vermeintlich seichte Serie steckt voller politischer, geschichtlicher 
und kultureller Anspielungen. Selbst die Bayern werden dabei nicht verschont.
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gleichgeschlechtliche ehe jetzt erlauben sollte, waren die simpsons 
mit ihrer folge zum thema eher prophetisch“, betont er. in spring-
field wurde die Schwulenehe nämlich schon 2005 legalisiert. Was den 
44-Jährigen besonders freut: „Die Satire geht nicht nur in eine Richtung, 
sondern zeigt verschiedene Blickwinkel auf.“ 

aPPLE, fiLESHarinG Und MiGrantEn
in den neuen folgen ist laut hünemörder die luft zwar zu einem  
gewissen grad raus. aber selbst in der aktuellen staffel seien zwei bis 
drei episoden „satirische goldminen“. als Beispiele nennt er „steal this 
episode“ zum thema filesharing oder die folge, in der sich simpsons-
erfinder matt groening über die elektronikfirma apple lustig macht. 
Darin sagt Bart: „Ihr haltet euch für cool, weil ihr ein 500-Dollar-Telefon 
mit einem Obstlogo kauft. wisst ihr was? wir stellen sie für acht dollar 
her. ich habe mit euch Pfeifen ein vermögen verdient.“ Oder die episo-
de „the Kid is all right“, in der lisa bei der Klassensprecherwahl gegen 
ein mexikanisch-stämmiges mädchen antritt. die wahl entwickelt sich 
im laufe der sendung zu einem stellvertreterkrieg zwischen demokra-
ten und republikanern. hintergrund: „die hispanics spielen eine im-
mer wichtigere rolle bei den amerikanischen Präsidentschaftswahlen“,  
verdeutlicht der amerikanist und historiker. 

gespannt ist hünemörder jetzt auf die episoden während der vorwahlen 
in den usa. „gut möglich, dass hillary clinton in dieser zeit wieder ver-
stärkt als figur auftritt.“ einen wahlentscheidenden charakter habe die 
serie allerdings nicht: „man darf die wirkmächtigkeit politischer satire 
nicht überschätzen“, glaubt er. allerdings fand ein Bamberger forscher 
in einem experiment heraus, dass studierende je nach simpsons-episo-
de unterschiedlich zufrieden mit der Politik waren. wenn beispielsweise 
in springfield ein atomkraftwerk in die luft flog, spielte für die stu-
dentinnen und studenten die umweltpolitik eine bedeutendere rolle. 
„auf jeden fall regen die simpsons zum kritischen und vor allem zum  

politischen denken an“, ist hünemörder über-
zeugt. anders lässt sich wohl sonst auch nicht  
erklären, warum neben vielen Prominenten der 
ehemalige britische Premierminister tony Blair, 
der investigative filmregisseur michael moore 
oder astrophysiker stephen hawking den spring-
field-Bewohnern bei einem gastauftritt ihre stim-
me geliehen haben.

bayEriScHE SiMPSonS-fiGUr
die meisten us-Politiker nehmen das gesell-
schaftskritische spiegelbild der simpsons mit 
humor. selbst der extrem konservative sender 
Fox, der seit 1987 Simpsons-Clips ausstrahlt, lässt 
sich geduldig in vielen episoden durch den Kakao 
ziehen. Allerdings mahnte George Bush 1992 die 
amerikaner, sie sollten „mehr wie die waltons und 
weniger wie die simpsons“ sein. und der repub-
likanische Politiker Joseph Pitts machte die figur 
des homer für den niedergang der amerikani-
schen vaterrolle mitverantwortlich. in manchen 
ländern wurde die ausstrahlung einzelner folgen 
sogar verboten. den deutschen rät hünemörder 
hingegen, die figur üter zörker mit humor zu 
nehmen. der austauschschüler trägt eine baye-
rische lederhose, spricht im Original mit deut-
schem akzent und soll den typischen deutschen 
symbolisieren. „damit“, lacht er, „sollen aber nur 
der amerikanischen gesellschaft ihre eigenen  
Klischees über das ausland und nicht anderen 
Kulturen der spiegel vorgehalten werden.“ ■ dl

1 dr. Markus Hünemörder im Miniatur-Springfield in den Universal Studios 

orlando, USa. neben ihm chief clancy Wiggum aus den „Simpsons“. 



das Münchner zentrum für Lehrerbildung (MzL) feiert in diesem Jahr seinen zehn-
ten Geburtstag. MUM sprach mit der initiatorin Professor friederike klippel und 
dem derzeitigen direktor Professor Joachim kahlert über Erreichtes, die Entwick-
lung und Herausforderung der Lehrerbildung. 

1 friederike klippel ist Professorin für Englische fach-

didaktik. Von 2003 bis 2007 war sie Prorektorin der LMU. 

in dieser Position hat sie die Einrichtung des Münchner 

zentrums für Lehrerbildung maßgeblich vorangetrieben.

 zehn Jahre münchner zentrum für lehrerBildung

GEMEinSaME ScHnittMEnGEn findEn

1 Professor Joachim kahlert ist inhaber des Lehrstuhls für 

Grundschulpädagogik und didaktik an der LMU und seit Mai 

2009 direktor des Münchner zentrums für Lehrerbildung.

MUM: das MzL ist mit dem ziel angetreten, die fachwissen-
schaften, die fachdidaktik, die Erziehungswissenschaf-

ten sowie die schulische Praxis besser zu verzahnen, 
um die Lehrerausbildung praxisnäher zu gestalten. 

Welches fazit ziehen Sie nach zehn Jahren? 
klippel: das mzl hat einige wichtige ziele in dieser
hinsicht erreicht. so ist die engere zusammen-
arbeit mit den fachwissenschaften in ansätzen 
gelungen – wie das Beispiel des Projekts „Brü-
ckensteine“ zeigt. (Die Kooperation innerhalb 
der lehrerbildenden Fächer Deutsch, Englisch, 
Geschichte, Kunstpädagogik und Latein, die vom 

MZL koordiniert wird. anm. der red.) auch die  
zusammenarbeit mit den schulen und der zweiten 

Phase der lehrerausbildung ist angelaufen. natürlich 
hatte ich mir anfangs mehr erwartet, aber man tritt ja 

immer mit höheren erwartungen an. eine solche institution 
braucht einfach auch zeit zu wachsen.

MUM: Wo sehen Sie die größten Herausforderungen für das MzL?
klippel: eine wesentliche herausforderung ist, ein Bewusstsein 
für die aufgaben und anforderung der wissenschaftlichen lehrer-
bildung zu schaffen. es ist so, dass in den großen fächern bei vielen 
fachwissenschaftlerinnen und fachwissenschaftlern immer noch 
das selbstverständnis dominiert, zwar wissenschaft zu vermitteln, 
aber keine lehrer auszubilden. die überlegung, welche fachlichen 
inhalte für angehende lehrerinnen und lehrer besonders relevant 
sein könnten, ist nur bei einigen Kollegen gegeben. 

kahlert: diese abstimmung zwischen fachwissenschaften, fach-
didaktiken und erziehungswissenschaften ist eine wichtige dauer-
aufgabe. dafür hat sich in der lehrerbildungsdiskussion der Begriff 
„verzahnung der verschiedenen studienangebote“ durchgesetzt. 
dieser Begriff ist sehr unglücklich, weil er die möglichkeit sugge-
riert, die verschiedenen studienbereiche mit technischer Präzision 
aufeinander zuzuschneiden. in Bezug auf die arbeit des mzl muss 
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man eher von adaptiver abstimmung oder Koordination reden. das 
lässt den notwendigen spielraum für die konkrete ausgestaltung 
einer  sinnvollen zusammenarbeit. wenn man bei fachkolleginnen 
und -kollegen für die Belange der lehrerbildung wirbt, muss man 
berücksichtigen, dass diese menschen vor Jahren die schule verlas-
sen, wissenschaftliche Karriere gemacht und dabei möglicherweise 
nie wieder an schule gedacht haben. sie haben dann aber auch 
studierende, die lehrer werden möchten und die weniger spezial-
wissen, als vielmehr einen breiteren überblick benötigen. wir brau-
chen ein gewisses verständnis den fachwissenschaftlern gegen-
über. Kooperationen können vor allem in einer zusammenarbeit mit 
den jeweiligen fachdidaktiken entstehen – wie bei „Brückensteine“ 
geschehen. dafür muss es mehr anreize geben. 

klippel: richtig. entscheidend ist nicht, alles exakt aufeinander abzu-
stimmen. vielmehr müssen wir gemeinsame schnittmengen finden. 
ein Beispiel ist die shakespeare-forschung in der anglistik: der neue 
lehrplan für die gymnasiale Oberstufe sieht vor, dass nicht mehr ein 
ganzes stück von shakespeare im unterricht gelesen werden soll, 
sondern nur ein ausschnitt. hier bedarf es der Kooperation von fach-
didaktik und fachwissenschaft, um zu überlegen, welche ausschnitte 
für  schülerinnen und schüler besonders geeignet sind, damit sie ein 
verständnis für das ganze werk und leselust entwickeln können.

MUM: Welche konkreten Projekte konnten Sie in den vergange-
nen Jahren umsetzen?
kahlert: wir haben einige erfolgreiche Projekte realisiert – etwa Brü-
ckensteine, uniklasse, fallbasierte lehrveranstaltungen, trainings 
in Klassenführung und das erweiterungsangebot „lehramtPro“ mit 
übergreifenden inhalten wie stimmbildung und selbstorganisation. 
zudem haben wir service-learning-Projekte ins leben gerufen, bei 
denen studierende schüler betreuen. wir bieten intensivpraktika 
an schulen, spezielle angebote zur inklusion und wir stellen zur 
erleichterung der studienwahl zentrale lehramtsfächer mit filmen 
im internet vor. damit sind wir in allen wesentlichen schwerpunk-
ten recht gut aufgestellt. gut ist auch unsere vernetzung mit der 
wissenschaftlichen forschung, etwa durch unsere Kooperation mit 
dem munich center of the learning sciences. damit unterstützen 
wir zum Beispiel Kooperationen zwischen fachdidaktiken und er-
ziehungswissenschaften. die forschungsergebnisse können direkt 
in die lehrerbildung einfließen. 

MUM: Wo sehen Sie generell die größten Herausforderungen für 
die Lehrerausbildung?
klippel: es ist schwer, heute die weitere entwicklung des Berufsbil-
des abzuschätzen. wir wissen nicht, wie die arbeitswelt der lehrer 
in 20 oder 30 Jahren aussehen wird. Deswegen muss die univer-
sitäre lehrerausbildung eine breite Basis aus wissensbeständen 
und handlungsoptionen legen, die es den angehenden lehrern 
 ermöglicht, weiter zu lernen, um mit künftigen anforderungen und 
 entwicklungen schritt zu halten. 

kahlert: genau deswegen benötigen die zukünftigen lehrer eine 
offene und neugierige haltung sowie freude an der mitgestaltung 
neuer entwicklungen. angehende lehrer brauchen die fähigkeit, 
mit sich ändernden anforderungen und neuem wissen selbstständig 
umzugehen, kurz, es braucht eine gewisse flexibilität und eigenver-
antwortung. denn die gesellschaftliche dynamik spiegelt sich auch 
im schulalltag wider. wir müssen von den studierenden erwarten 
können, dass sie sich auch bei angeboten im studium, die schein-
bar nicht zusammenpassen, die zusammenhänge erarbeiten. diese 
eigenverantwortung zu entwickeln, ist eine wichtige aufgabe im 
lehrerstudium.

MUM: Welche bedeutung messen Sie dabei dem MzL zu?
kahlert: wir lassen die studierenden dabei nicht alleine. vielmehr 
bieten wir eine vielzahl abgestimmter services an, die ihnen aber 
nicht die selbstorganisation abnehmen sollen. solche services sind 
wichtig und tragen dazu bei, dass lehrerbildung in der universitä-
ren ausbildung nicht nebenher läuft. erst mit der einrichtung von 
lehrerbildungszentren ist das Bewusstsein dafür stark gewachsen. 
wichtig ist es, zu zeigen, dass sich jemand koordiniert und instituti-
onalisiert der lehrerbildung annimmt und sie überfakultär repräsen-
tiert. vor der etablierung des mzl war es den dozenten überlassen, 
sich zu koordinieren – was im alltag einer großen universität mit 
vielfältigen aufgaben in forschung und lehre eher schwierig ist. 

klippel: wirkliche hilfen für studierende gab es vor der einrich-
tung des mzl nur punktuell. zwar boten einzelne fächer Beratung 
für lehramtsstudierende an, oft wurden die studierenden mit ihren 
 fragen aber schlichtweg allein gelassen. deswegen ist es wichtig, 
dass die Beratungsangebote im mzl gebündelt werden und allen 
studierenden zugänglich sind. das war ja auch einer der gründe, 
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warum die hochschulleitung die etablierung des mzl vorangetrieben 
hat. die situation für die lehramtsstudierenden ist heute sehr viel 
besser als noch vor zehn Jahren. 

MUM: Wie kommen die angebote des MzL bei den Studierenden 
an? 
kahlert: sehr gut. unsere Beratungsdienstleistungen werden stark 
nachgefragt. wir haben mehrere tausend Beratungsfälle pro Jahr. 
inhaltlich drehen sie sich um das studium oder betreffen fragen 
zur eignung. gerade letztere zu beantworten ist sehr personal- und 
zeitintensiv, weshalb wir self entwickelt haben – also eine mög-
lichkeit, sich auf der internetseite des mzl mit unterstützung von 
kurzen filmen selbst einschätzen zu lernen. es gibt irrtümer, die 
sich im späteren schulalltag bitter rächen können. 

MUM: Welche sind das?
kahlert: Bei studierenden gibt es oft eine diskrepanz zwischen den 
eigenen vorstellungen vom lehrberuf und der realität. dabei wird 
leicht übersehen, was es heißt, mit Kindern mit sehr unterschiedli-
chen fähigkeiten und möglichkeiten zu tun zu haben, dass es nie 
standardsituationen gibt oder dass auch die elternschaft sehr he-
terogen ist und die arbeit mit ihr zunehmend anspruchsvoller wird.  
self hat sich hier bewährt – mittlerweile verweisen andere lehrer-
bildungszentren in Bayern und im Bundesgebiet auf diesen service. 

MUM: ist das alles ausreichend, um Studierende nachhaltig auf 
die anforderungen des berufs vorzubereiten?
kahlert:  die richtige vorbereitung ist nicht so einfach. wie gesagt, 
wissen wir nicht genau, wie sich das Berufsbild in den nächsten 
Jahrzehnten entwickelt. Außerdem kann man bei 19-jährigen Studi-
enanfängern nicht vorhersagen, ob sie gute oder schlechte lehrer 
werden. denn ein mensch entwickelt sich ständig weiter. es sind 
auf jeden fall nicht nur persönlichkeitsbezogene faktoren für den 
erfolg oder misserfolg im Beruf ausschlaggebend. ich habe in meiner 
langen Berufspraxis ganz unterschiedliche erfahrungen gemacht. 
etwa dass menschen mit einem mittelmäßigen staatsexamen und 
einiger skepsis dem Beruf gegenüber später in der schule regelrecht 
aufblühen und hervorragende lehrkräfte werden. aber es gibt eben 
auch solche, für die der lehrerberuf ursprünglich eine Berufung war 
und die trotzdem gescheitert sind – manchmal einfach deswegen, 
weil sie die mischung aus nähe und distanz zu den schülern nicht 

richtig justieren konnten, die also auf einer persönlichen 
Ebene gescheitert sind. Weil man individuelle Entwick-

lungen und Erfahrungen nicht vorhersehen kann, halte 
ich Eignungstest für angehende Lehrer, wie sie immer 

wieder gefordert werden, für falsch. 

MUM: Versuchen Sie auch auf die Politik zu 
wirken? 
Kahlert: Das sehen wir als eine unserer zentralen 
Aufgaben, die allerdings nicht immer einfach zu 
bewerkstelligen ist. Manchmal bekommt man in 
der Politik erstaunlich schnell Resonanz, manch-

mal muss man sehr intensiv nachhaken. Wichtig 
dabei ist, das Gespräch nicht konfrontativ zu suchen, 

sondern auch mit Rücksicht auf die Handlungsoptionen 
der Politik. Es gibt ja viele Fragen, Ressourcen finanzieller 

und personeller Art betreffend, sowie rechtliche Belange zu 
berücksichtigen. 

MUM: Ist es mit einer Institution wie dem MZL leichter, auf die 
Politik zu wirken? 
Kahlert: Unbedingt. Lehrerbildungszentren sind ja auch politisch 
gewollt – ihre Gründung ist im Bayerischen Hochschulgesetz von 
2006 an jeder Universität vorgesehen. Schließlich ist es auch für die 
Politik einfacher, wenn es an der Universität einen Bereich gibt, der 
selbst in die Universität hineinwirkt und die Lehrerbildung entspre-
chend bündelt. Bei der Ausgestaltung der Zentren an den einzelnen 
Universitäten gibt es natürlich qualitative Unterschiede. 

MUM: Sehen Sie sich auch als eine Art Mittler zwischen der 
universitären Lehrerbildung und der Öffentlichkeit? 
Kahlert: Auf jeden Fall. Denn über kaum etwas wird so vielfältig, 
aber oft mit fehlendem Wissen diskutiert wie über schulische Bil-
dung. Wir versuchen, den krassesten Vereinfachungen etwas entge-
genzuhalten, unterhalten viele Kontakte zu Lehrer- und Elternver-
bänden und organisieren Foren zu bestimmten Themen, die eben 
nicht nur für die Fachcommunity, sondern für die Öffentlichkeit 
sind. Gerade im Zuge des PISA-Rankings der OECD ist das Interes-
se an schulischer Bildung enorm gestiegen – häufig mit illusionären 
Vorstellungen. PISA hat vor allem zu der Einstellung geführt: Schule 
ist mittelmäßig, die Lehrer eher schlecht, also auch ihre Ausbildung. 
Dabei leisten Lehrerinnen und Lehrer hierzulande eine hervorra-
gende Arbeit unter zunehmend schwierigeren Bedingungen. Sie 
verdienen einen Anerkennungsvorschuss von der Gesellschaft. Der-
zeit gibt es aber eher einen Misstrauensvorschuss. Da müssen wir 
Aufklärungsarbeit leisten. Was mich irritiert, ist die maßlose Über-
bewertung der PISA-Ranglisten. Bildung wird zurecht als wichtig für 
die Weiterentwicklung einer Gesellschaft an gesehen, und Deutsch-
land hat im internationalen Maßstab einen sehr hohen Standard an 
wirtschaftlicher Leistungsfähigkeit, demokratischer Stabilität und 
sozialer Absicherung. Und all dies wird vorwiegend von Menschen 
geschaffen, die hier zur Schule gegangen sind. Deutschland hatte 
im Jahr 2014 eine Jugendarbeitslosigkeit von sieben, Finnland,  oft 
PISA-Spitzenreiter, von 20 Prozent. 

MUM: Woher kommt die mangelnde Akzeptanz von Lehrern? 
Klippel: Ein Grund ist, dass es in der Schule unzählige Interaktionen 
gibt, die eventuell bei einzelnen Schülern auf Missfallen treffen. 
Die problematischen Situationen bleiben im Gedächtnis hängen und 
werden  den Eltern berichtet, die im Unterricht nicht anwesend sind, 
also nur aus zweiter Hand davon erfahren. Schule ist eine soziale 
Veranstaltung, die eine Vielzahl von Facetten aufweist. Selbst wenn 
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„tatumsa dreros dignim quis aut nulluptat. sed ex exeros aute 
do doloreet laor suscilit, commy nis erostio con et lutem inis at 
velit wisisi. riliquis nos nis nulla faccum dio erit adipsustrud tinci 
bla feu facipit nullut aliquamet autat wisi blam quamconsed do 
dolese minim zzriure modolum digna feugue tincil dolore ero 
er ip ero odigna feu faccum dio et lut alis nulluptat. tatumsa 
dreros dignim quis aut nulluptat. sed ex exeros aute do doloreet 
laor suscilit, commy nis erostio con et lutem inis at velit wisisi. 
riliquis nos nis nulla faccum dio erit adipsustrud tinci bla feu 
minim zzriure modolum digna “
Max Muster, im Referat Kommunikation & Presse unter anderem 
zuständig für die MUM-Distribution. 

Dank Ihrem Rundfunkbeitrag. 
Er macht es möglich, dass Sie sich durch unsere Online-Angebote, Apps und 
Mediatheken immer aktuell informieren können. Überall, wo Sie gerade sind.

Sehen, was quer läuft. Immer und überall.

br.de/rundfunkbeitrag

90 Prozent des Schulalltags gut laufen, werden oft nur die proble-
matischen zehn Prozent diskutiert.

MUM: Welche Antworten haben Sie auf aktuelle Probleme von 
angehenden Lehrern – zum Beispiel zu schwierigen Berufsaus-
sichten für nicht MINT-Fächer?
Kahlert: Die angehenden Studierenden werden frühzeitig über die-
ses Risiko informiert. Zudem ist es ja nicht so, dass die jungen Leute 
nur auf Bayern fokussiert sein müssen. Wer hier keine Anstellung 
findet, kann es in anderen Bundesländern versuchen, wo durchaus 
Lehrerinnen und Lehrer gesucht werden. Es setzt halt eine gewisse 
Mobilität voraus. Auch ist es nicht so, dass Lehramtsstudierende 
nur Lehrer werden können. Gerade durch die Modularisierung im 
Zuge des Bologna-Prozesses sind die Fächer viel durchlässiger. 
Man kann sich verschiedene Leistungen anrechnen lassen und dann  
einen  Bachelor- oder Masterabschluss machen. Aber hier sind auch 
wieder die Selbstverantwortung und eine gewisse Flexibilität gefragt. 

Klippel: Man muss ja mit einem Lehramtsstudium auch nicht zwin-
gend Lehrer werden. Absolventen von mir haben gute Jobs in der 
freien Wirtschaft gefunden. Es ist ein breites Studium, in dem man 
Fachwissen und Methodenkompetenz erwirbt. Das qualifiziert auch 
gut für andere Tätigkeiten nach Studium und Referendariat. Aber 

wie Herr Kahlert schon sagt – es gibt auch in anderen Bundeslän-
dern freie Lehrerstellen; das setzt ein wenig Mobilität voraus. In 
anderen Studienfächern wie BWL oder Jura finden die Absolventen 
in der Regel auch nicht immer vor Ort eine Stelle. 

MUM: Frau Professor Klippel, Sie sind seit diesem Semester 
im Ruhestand. Wie sehen Sie die zukünftige Entwicklung der  
Lehrerbildung in Deutschland? Was sind Ihre Erwartungen? 
Klippel:  Die Zukunft der Lehrerbildung in Deutschland kann man 
entweder optimistisch oder realistisch sehen. Ich glaube, dass es 
kleine Schritte geben wird – zum Beispiel im Rahmen der Qualitäts-
offensive Lehrerbildung. Ich persönlich würde mir wünschen, dass 
Projekte auch mit einer gewissen Nachhaltigkeit umgesetzt werden 
und Bestand haben. Konstatieren muss man, dass das Betreuungs-
verhältnis in der universitären Lehrerbildung schlechter geworden 
und der Arbeitsaufwand gestiegen ist. Es ist entscheidend, der Leh-
rerbildung gesellschaftlich und politisch mehr Aufmerksamkeit zu 
schenken, was auch heißt, entsprechend ausreichende Ressourcen 
zur Verfügung zu stellen. Mit Einrichtungen wie dem MZL ist sicher-
lich ein guter Grundstein gelegt; die Mitarbeiter des MZL machen 
einen hervorragenden Job. Und darauf kommt es an: darauf, dass 
sich Menschen in eine Sache einbringen und ihre Ziele beharrlich 
verfolgen – dann kommt auch etwas dabei heraus.  ■ Interview: cg
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Eine ausgefallenere freizeitbeschäftigung als die von daniela rodler findet sich wohl selten:  als Meerjungfrau taucht sie in Groß-
aquarien für die besucher. als wissenschaftliche assistentin an der tierärztlichen fakultät der LMU befasst sie sich allerdings nicht 
mit fischen, sondern mit dem ovar der Vögel. 

1 daniela rodler im blue 

Planet aquarium im engli-

schen chester. 

daniela rOdler 
mimt unter wasser die meerJungfrau

tiErärztin Und fabELWESEn
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Besucher des  sealife münchen staunten nicht schlecht, wenn hin-
ter dem glas – neben meeresschildkröte und ammenhai – plötzlich 
eine meerjungfrau auftaucht. die junge frau mit türkis-goldenem 
fischschwanz und blondem, im wasser  fließendem haar winkt ih-
nen zu, tätschelt meerestiere und lässt sich schon einmal von einem 
anderen taucher mit salat füttern. Bis zu drei minuten dauert ihr 
unterwasserschauspiel am stück, spätestens dann muss sie kurz 
auftauchen, um luft zu holen. „ich tauche apnoe, also ohne  Press-
luftflasche“, erklärt daniela rodler an land. „eine meerjungfrau 
mit riesiger tauchausrüstung auf dem rücken sähe auch ziemlich 
seltsam aus!“ 

die  mittdreißigerin ist nicht etwa  Berufstaucherin, sondern arbeitet 
hauptberuflich als wissenschaftlerin an der lmu. doch wann immer  
ihre Position als habilitandin und wissenschaftliche assistentin am 
lehrstuhl für anatomie, histologie und embryologie der tierärztli-
chen fakultät es erlaubt, tauscht dr. med. vet. daniela rodler den 
laborkittel gegen einen silikonfischschwanz ein – um zum amüse-
ment der zuschauer neben riesenschildkröten, haien oder anderen 
spektakulären fischen zu tauchen. in unregelmäßigen abständen 
tritt sie in münchen, aber auch in großaquarien in denver, edin-
burgh, chester oder auf grenada, west indies, auf.

kinofiLM „SPLaSH“ aLS iMPULS
„ich war schon immer fasziniert von den sagen und legenden über 
nixen und sirenen“, erklärt daniela rodler. richtig entfacht wurde 
ihre Begeisterung, als sie als schülerin den Kinofilm „splash – Jung-
frau am haken“ im Kino sah. „damals bastelte ich mir selbst aus 
schlafanzügen und flossen ein Kostüm und übte in swimmingpools, 
mich darin zu bewegen.“ mit elf Jahren trat sie einem schwimm-
verein bei, trainierte als wettkampfschwimmerin, begann später mit 
klassischem Ballett, nahm schauspiel- und gesangsunterricht. sie 
trat in kleineren rollen in film und fernsehen auf, darunter in „Bibi 
Blocksberg 2“ oder „die rosenheim cops“. während des studiums 
der tiermedizin an der lmu ruhte ihre ausgefallene leidenschaft 
für das unterwasserschauspiel. „doch während meiner doktorarbeit 
absolvierte ich sowohl einen geräte- als auch einen apnoetauch-
schein – also für das freitauchen ohne Pressluftflasche.“ immer mit 
dem ziel in ihrer knappen freizeit als meerjungfrau auftreten zu 
können. 

Tatsächlich wurde sie ab 2011 für Auftritte in Großaquarien gebucht 
sowie für filmprojekte und unterwasser-fotoshootings, bei denen 
eine meerjungfrau benötigt wurde. „ich habe tauchen und schau-
spiel quasi kombiniert.“ seither verbringt sie so gut wie sämtliche 
urlaubstage und wochenenden beim training oder bei auftritten. 
„zeit für ein Privatleben bleibt kaum noch – ich bin entweder in der 
uni oder unter wasser.“

VErSPiELtE MEErESScHiLdkrötEn
ihr zwölf Kilo schwerer silikonschwanz ist ein import aus den usa, 
wo menschliche nixendarstellerinnen weitaus üblicher sind als 
hierzulande. „allerdings ist es weniger ein Kostüm als eine spe-
cial-effect-requisite“, so rodler. an den Beckenrand muss sie von 
helfern getragen werden. einmal im wasser, taucht sie in einer art 
weiterentwickeltem delfinstil. „dabei muss ich aufpassen, dass mei-
ne fersen und Knie nicht durchs silikon drücken. gerade Kinder 
beobachten mich sehr kritisch und bemängeln schon einmal, wenn 
die schwanzflosse nicht echt aussieht.“ zum training geht daniela 
rodler regelmäßig ins münchener nordbad – dann allerdings nicht 
in voller meerjungfrauenmontur, sondern lediglich mit monoflosse, 
um das schwimmen und tauchen zu trainieren und sich fit zu halten.
Bei ihren unterwasserauftritten in großaquarien wird dr. rodler 

www.muenchens-nixe.de
www.anat.vetmed.uni-muenchen.de/personen - rodler 

stets von mindestens einem sicherheitstaucher begleitet. „der 
bringt mir im notfall eine kleine  not-Pressluftflasche, falls ich an ei-
nem Riff oder ähnlichem hängen bleibe. Die reicht für etwa 40 Atem-
züge – danach muss ich mich befreit haben.“ manchmal kommen 
ihr auch Tiere in die Quere. Die 100 Kilo schweren Schildkröten, zu 
denen sie zuweilen ins Becken steigt, schnappen zum Beispiel im 
spiel gerne in ihre schwanzflosse oder drücken sie unabsichtlich 
zu Boden. „das ist nicht böse gemeint, kann ohne flasche aber 
sehr gefährlich werden.“ von bestimmten ecken in den künstli-
chen meereswelten hält sie sich fern, etwa der fressstelle der haie.  
„in chester bin ich neben sandtigerhaien auch schon einmal mit 
zitronenhaien getaucht; aber das würde ich wohl nicht wieder ma-
chen – letztere sind doch ziemlich gefährlich.“ 

an der lmu erforscht daniela rodler nicht etwa meerestiere, 
sondern das Ovar der vögel. „eigentlich wollte ich mich eher mit  
fischen befassen und ursprünglich sogar meeresbiologie studieren 
– aber es kam einfach anders.“ nach der Promotion habilitiert sie 
sich nun mit dem thema „funktionelle morphologie des aviären 
Ovars“. „das Ovar ist bei den meisten vögeln – im unterschied zu 
den säugetieren – nur auf der linken seite ausgebildet“, erklärt da-
niela rodler. „diese anatomische asymmetrie wird im allgemeinen 
als evolutionäre anpassung an den vogelflug gesehen. es wird pos-
tuliert, dass eine einseitige ausbildung der weiblichen geschlechts-
drüse mit ihren großen, polylecithalen eizellen – man denke nur an 
das hühnerei – zu einer erheblichen gewichtsreduzierung führt.“ 
erstaunlicherweise hätten aber gerade einige vogelarten – darunter 
viele greifvögel – paarig ausgebildete Ovarien; in zusammenarbeit 
mit der vogelklinik will daniela rodler die gründe dafür klären.

in ihrer freizeit als meerjungfrau schwimmt die tierärztin mittler-
weile auch für karitative zwecke: in Kooperation mit einer tauch-
schule schwimmt sie als „arielle“ mit Kindern mit downsyndrom; 
zu weihnachten tauchte sie, als engel verkleidet, neben einem ver-
sunkenen christbaum. mit anderen unterwasserauftritten unter-
stützte sie bereits das „sozialwerk des deutschen roten Kreuzes“, 
den „elternkreis behinderter Kinder e. v.“, das Kinderkrankenhaus 
harlaching oder etwa die „allianz für menschenrechte, tier- und 
naturschutz“. Ob sich wissenschaftliche Karriere und zeitintensives 
hobby auch in zukunft vereinbaren lassen, hält daniela rodler für 
ungewiss. „in der zukunft werden wissenschaft und lehre wohl 
ganz im vordergrund stehen. aber meine studierenden sind dann 
wohl die einzigen in deutschland, die von einer meerjungfrau un-
terrichtet werden.“ ■ ajb

3 im beruflichen alltag ist  

dr. rodler Veterinärmedizinerin.
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rektorats- und Universitätsreden sind ein wichtiges zeugnis des Selbstverständ-
nisses einer Universität in ihrer Geschichte. die reden der LMU von 1800 bis 1968 
wurden unter der ägide des Universitätsarchivs digitalisiert und sind nun online 
verfügbar. Jetzt werden sie wissenschaftlich aufgearbeitet.

KOrPus der lmu-reKtOratsreden Jetzt Online

ProGraMMatiScHE antWortEn  
aUf diE zEitLäUftE

als „reinste Kinder der wissenschaft“ bezeichnet der rektor der lmu, der romanist 
Karl Vossler, die Mitglieder der Weißen Rose. Bereits 1946 hielt er eine Rede zum 
gedenken an die Opfer des nationalsozialismus und insbesondere der studentischen 
widerstandsgruppe. und er nahm in seiner rede auch schonungslos die leitung der 
lmu während des sogenannten dritten reichs in die Kritik: „weder der rektor noch 
der senat noch der studentenbund wagten es, eine fürbitte, ein gnadengesuch für 
diese reinsten Kinder der wissenschaft laut werden zu lassen. geholfen hätte damals 
eine solche fürbitte ganz gewiß nicht. aber vielleicht hätte sie dem ansehen unserer 
alma mater geholfen.“

vossler nahm vorweg, was unter dem rektor Professor andreas heldrich erst ein 
halbes Jahrhundert später in angriff genommen wurde: die aufarbeitung der lmu-
geschichte in ihrer dunkelsten zeit. vossler wusste, wovon er sprach, war er doch 
1946 zum zweiten Mal Rektor der LMU – ein Amt, das er bereits zwanzig Jahre zuvor 
bekleidet hatte – er kannte seine alma mater. weil er jede ideologie und den antise-
mitismus entschieden ablehnte, wurde er wegen seiner Ansichten 1937 zwangseme-
ritiert, um 1946 im Alter von fast 78 Jahren noch einmal zum Rektor und damit zum 
glaubwürdigen, unbelasteten redner zur erinnerung an den widerstand zu werden. 
seine rede ist im Korpus der rektorats- und universitätsreden zu finden, der seit 
anfang februar online verfügbar ist. der fokus dieser sammlung liegt dabei vor allem 
auf den rektoratsreden, mit denen angehende oder scheidende universitätschefs eine 
fachliche oder gesellschaftspolitische standortbestimmung abgaben. „die rektorats-
reden sind ein erstklassiges abbild mit Blick nach innen des universitären lebens und 
mit Blick nach außen des universitären selbstverständnisses“, so dr. claudius stein 
vom universitätsarchiv der lmu, der das Projekt leitet. nahezu alle Phänomene, die 
die Zeit zwischen der napoleonischen Ära und den Umbrüchen von 1968 prägten, 
fänden darin ihren niederschlag als programmatische antworten der universität auf 
die zeitläufte, so stein. 

so unter anderem in einem almanach zur eröffnung der lmu am münchener stand-
ort, zu der der damalige Rektor Georg Leonhard von Dresch 1826 eine Rede vor König 
ludwig i., anderen würdenträgern und studenten hielt. dresch verglich dort das 
streben nach wissenschaftlicher erkenntnis mit dem nach religiöser erfüllung und 
propagierte unter Bezugnahme etwa auf frankreich, dass wissenschaftliche freiheit 

mit jeder staatsform – ob monarchisch oder repu-
blikanisch – verträglich, gleichsam autark sei. er 
betonte die freiheit der wissenschaften und der 
gedanken und nannte als gegenbeispiel spanien, 
das, sobald „die zunge gebunden“ war, der politi-
schen Bedeutungslosigkeit entgegenging. 

WiSSEnScHaftLicHE aUfarbEitUnG 
Mehr als 500 Digitalisate umfasst die Samm-
lung: in dieser dimension ist sie deutschlandweit 
einzigartig und die lmu nach der technischen 
universität darmstadt die einzige universität 
hierzulande, die ihren universitätsredenkorpus 
digitalisiert und online verfügbar macht. an dem 
Projekt sind auch die universitätsbibliothek, das 
herzogliche georgianum sowie die Bayerische 
staatsbibliothek beteiligt. 

Warum der Korpus erst im Jahr 1800 beginnt, ob-
wohl schon herzog ludwig der reiche von Bayern 
in der Stiftungsurkunde von 1472 verfügt hat, dass 
jeder rektor eine rede zu halten habe, ist eine  
Kapazitätsfrage. claudius stein: „die reden ab 
1800 waren relativ gebündelt im Archiv vorhan-
den, sodass man sie nur zu digitalisieren brauchte. 
Bei den reden vor dieser zeit haben wir diesen 
vorteil nicht, sie sind verteilt und nur mit einem 
erheblichen zeitaufwand zusammenzutragen.“  
allein die sichtung und digitalisierung der reden, 
die jetzt auf der seite des universitätsarchivs ein-
gesehen werden können, hat drei Jahre gedauert. 

Warum der Korpus aber im Jahr 1968 endet, 
hat einen ganz einfachen grund: die tradition, 
die bis dahin bestanden hatte, wurde auf diese 
weise nicht mehr weitergeführt. das hatte laut 
dieter langewiesche nicht nur mit der studen-
tenbewegung zu tun, die die universitäten zu 
den verursachern der deutschen Katastrophen in 
der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts zählte und 
die veranstaltungen entsprechend boykottierte. 
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1 die gefüllte Große aula anlässlich der rektorantrittsrede von albert rehm im Jahr 1930. das 

Publikum zeigt deutlich die wichtigste zielgruppe der rede: Geistliche und politische Würden-

träger sowie hohe Militärs. 

langewiesche, Professor für mittlere und neu-
este geschichte an der universität tübingen, sah 
in seiner festrede bei der studiotagung zur Prä-
sentation der reden anfang februar noch einen 
weiteren grund: universitäten wurden in dieser 
zeit sehr groß und ihre rektoren begannen, wie 
unternehmen geschäftsberichte vorzulegen, denn 
leistungsbilanzen seien ab dieser zeit gefragt  
gewesen, keine Bildungsreden. 

immerhin geben die reden, die jetzt im Korpus 
enthalten sind, schon einen guten einblick in fast 
ein drittel der lmu-geschichte. genau deswegen 
genügt es den verantwortlichen nicht, sie einfach 
nur online gestellt zu haben. sie wollen sie auch 
wissenschaftlich erschließen und in den jeweili-
gen historischen Kontext einordnen. „im rahmen 
der studiotagung haben ausgewiesene experten, 
aber auch doktorandinnen und doktoranden die 
reden auf Basis der epochengrenzen im zeitge-
schichtlichen zusammenhang verortet“, erläutert 
claudius stein. die ergebnisse der tagung wer-
den in einen sammelband münden – ein weiterer 
Baustein in der wissenschaftlichen aufarbeitung 
der universitätsgeschichte. schließlich soll diese 
in sieben Jahren zum 550. Jubiläum der LMU in 
weiten teilen veröffentlicht sein.  ■ cg

3 Umschlag der rede des LMU-rektors ignaz döllinger 

anlässlich des 400-jährigen Jubiläums der LMU 1872.

www.universitaetsarchiv.uni-muenchen.de/studiotagung/rektoratsunduniversitatsreden/index.html 
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als Starthilfe für innovative Projekte schreibt die LMU im  
rahmen des zukunftskonzepts LMUexcellent förderfonds 
für forscherinnen und forscher aus. ziele sind vor allem, die  
Entwicklung innovativer forschungsideen und -felder zu unter-
stützen und die karriereentwicklung von nachwuchswissen-
schaftlerinnen und nachwuchswissenschaftlern zu fördern.

investitiOns-, nachwuchsförderungs- und reisefOnds  
der lmu

iMPULSE für ExzELLEntE forScHUnG 
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die atmosphärenphysikerin 
Professor Bernadett weinzierl 
führte 2013 gemeinsam mit 
anderen Partnern ein großes 
feldexperiment durch: mit 
dem dlr-forschungsflugzeug 
falcon wurden im rahmen des 
saltrace-Projektes auf Bar-
bados und den Kapverden die 
mikrophysikalischen eigen-
schaften von aerosolpartikeln 
gemessen. „unsere idee war 
es, mit den saltrace-da-
ten ein neues mess- sowie 
Klassifizierungsverfahren 
zu entwickeln. denn vom 
Partikeltyp – mineralstaub, 
vulkanasche oder zum 
Beispiel ruß – hängt sein 
einfluss auf das Klima ab.“ 
um vorstudien für die 

Bewerbung um einen starting 
grant des european research councils (erc) zu finanzieren, be-
antragte die atmosphärenphysikerin mittel aus dem „investitions-
fonds“ der lmu. dieser war, neben anderen fördermöglichkeiten 
für Forschende, Ende 2012 im Rahmen der zweiten Förderphase 
von lmuexcellent in einem kompetitiven verfahren ausgeschrieben 
worden und sowohl an etablierte wissenschaftlerinnen und wissen-
schaftler als auch an diejenigen am Beginn ihrer Karriere adressiert. 
das ziel: die rahmenbedingungen für herausragende forschungs-
leistungen weiter zu verbessern. für weinzierl ein erfolg: denn mit 
den bewilligten fördergeldern konnte sie die nötigen vorstudien  
finanzieren. das erc starting grant Proposal a-life auf deren Basis 
wurde im Herbst 2014 bewilligt, ihr Vorhaben mit 1,9 Millionen Euro 

gefördert. „der investitionsfonds von lmuexcellent wirkte dabei wie 
eine initialzündung. nun kann ich mit meinem team fünf Jahre lang 
weiter in diese richtung forschen.“ wissenschaftlich habe sie das 
weit vorangebracht: es entstanden veröffentlichungen in internati-
onalen fachzeitschriften und vorstudien für die weiterentwicklung 
von messgeräten. darüber hinaus wurde weinzierl zum „frontiers of 
science symposium“ der humboldt-stiftung als sprecherin eingela-
den und in die „Junge akademie an der Berlin-Brandenburgischen 
akademie der wissenschaften und der leopoldina“ aufgenommen. 
„ich denke, das rührt auch von den exzellenz-fördermitteln her, die 
doch ein gewisses Prestige haben.“ 

Professor christian weber, direktor des instituts für Prophylaxe  
und epidemiologie der Kreislaufkrankheiten am Klinikum der lmu, 
forscht an der entwicklung neuer therapeutischer ansätze zur  
Behandlung von atherosklerose. hierfür konnte er letztes Jahr mit 
einem dfg-sonderforschungsbereich ein neues großverbundvor-
haben einwerben. im vorfeld war er ebenfalls im rahmen des inves-
titionsfonds gefördert worden. „diese förderung war ein wichtiger 
Baustein, der durch anschubfinanzierung und flankierende finan-
zierung assoziierter Projekte die einwerbung des dfg-sonderfor-
schungsbereichs 1123 ,Atherosklerose’ befördert und ermöglicht 
hat“, so Professor weber. „insbesondere bildeten die hierbei ent-
standenen vorbereitungen auch die grundlage für die erfolgreiche 
Beantragung eines der ersten höchstauflösenden nanoskopiesyste-
me zur sted-Bildgebung (anm.: stimulated emission depletion) in 
münchen. diese mit dem nobelpreis ausgezeichnete technologie 
kommt wiederum in einem zentralen Projekt des SFB1123 zum Ein-
satz und hat bereits richtungsweisende Befunde bei der subzellulä-
ren darstellung möglicher therapeutischer zielstrukturen erbracht.“
 
fördErUnG Von nacHWUcHSWiSSEnScHaftLErn
ein besonderer schwerpunkt des zukunftskonzeptes lmuexcellent 
liegt auf der förderung des wissenschaftlichen nachwuchses. daher 
wurde mit dem Nachwuchsförderungsfonds Ende 2012 zusätzlich ein 
eigenes förderformat für promovierte nachwuchswissenschaftlerin-
nen und nachwuchswissenschaftler etabliert. dieser fonds soll im-
pulse für ihre Karriereentwicklung geben und es ihnen ermöglichen, 
forschungsideen selbstständig umzusetzen. dr. franz herzog etwa, 
leiter der gruppe „Biologische massenspektrometrie“ am genzent-
rum, hatte 2012 Mittel aus diesem Fonds beantragt. „Meine Gruppe 

1 Professor bernadett Weinzierl 
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wendet verschiedene methoden der massenspektrometrie an, unter 
anderem für Proteinidentifizierung und -quantifizierung, aber auch 
für strukturbiologische anwendungen.“ aus humanen zelllinien wer-
den dabei Komplexe analysiert, die an einen bestimmten chromo-
somenabschnitt, das zentromer, gebunden sind und die exakte wei-
tergabe des erbgutes steuern. „der nachwuchsförderungsfonds“, 
so dr. herzog, „hilft uns, Projekte schneller und effizienter zu bear-
beiten und hat unsere forschung stark vorangebracht.“ in der folge 
konnte dr. herzog ebenfalls einen erc-starting-grant einwerben.

aktUELLE antraGSrUndE
derzeit sind der investitions- und nachwuchsförderungsfonds aus-
geschrieben und anschubfinanzierungen für extern geförderte und 
begutachtete forschungsvorhaben können jederzeit bis zum ende 
des Jahres beantragt werden. damit sollen wissenschaftlerinnen und 
wissenschaftler neue forschungsideen verfolgen können und nach-
wuchswissenschaftler in ihrer eigenständigkeit unterstützt werden. 
die mittel können flexibel eingesetzt werden – beispielsweise, um 
sich mit Kooperationspartnern zu vernetzen oder etwa für notwendi-
ge experimente und recherchen für die antragsvorbereitung. 

zUSätzLicHES fördErforMat: dEr rEiSEfondS
investitions- und nachwuchsförderungsfonds wurden zudem um ein 
weiteres förderformat erweitert: der reisefonds wurde vor allem 
nach erfahrungen und rückmeldungen speziell für Postdoktoran-
dinnen und -doktoranden geschaffen. er soll helfen, die wissen-
schaftliche Karriere durch die teilnahme an internationalen Konfe-
renzen zu entwickeln und die vernetzung zu fördern.
die lmu-amerikanistin dr. Bärbel harju hat sich bereits um eine 
solche unterstützung beworben – um an der Jahreskonferenz der 
„south west Popular and american culture association“ in albu-
querque, new mexico, teilzunehmen. sie beantragte gelder für 
flug, hotel und Konferenzgebühr. während der Konferenz knüpfte 
sie zahlreiche internationale Kontakte. „schon in der Postdoc-Pha-
se ist es wichtig, ein eigenes internationales Profil zu entwickeln.“ 
harju hielt einen vortrag mit dem titel „making christianity cool. 
evangelical Pop stars, music and identity“. „es war das erste mal, 
dass ich zu diesem thema aus meinem dissertationsprojekt in den 
usa sprechen konnte.“ zudem kam ein new yorker verlagshaus auf 
sie zu, das ihre dissertation übersetzen und verlegen möchte. „die 
Konferenz“, so harju, „war eine rundherum tolle erfahrung.“   ■ ajb

in der laufenden ausschreibungsrunde können wissenschaftlerin-
nen und wissenschaftler der lmu anträge für den investitions-, 
Nachwuchsförderungs- und Reisefonds bis zum 31. Dezember 2015 
bei der hochschulleitung einreichen. infos und unterlagen finden 
sich unter
www.lmu.de/ueber_die_lmu/auszeichnungen/lmu_excellent

weitere auskünfte gibt es in der stabsstelle strategie und entwick-
lung bei Dr. Susanne Weber (Tel.: 089/2180-6918) und Dr. Charlotte 
Schlump (Tel.: 089/2180-1432), E-Mail: excellent@lmu.de

1 Professor christian Weber  

1 dr. bärbel Harju

1 dr. franz Herzog
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till rOenneBerg 
erfOrscht die chrOnOBiOlOgie des menschen

diE innErE SonnEnUHr 

die geheimnisse der inneren uhr treiben till roenneberg schon seit seiner schulzeit 
um. „ein paar meiner freunde lebten damals in andechs, und zwar im institut für ver-
haltensphysiologie der max-Planck-gesellschaft. der grund: ihr vater war Professor 
Jürgen Aschoff, der schon damals als ,Vater der Chronobiologie’ galt.“ Als Schüler 
war roenneberg unzählige male im „schloss“ zu gast, wie das institut auch genannt 
wurde; mit 17 begann er, als Zeithilfe dort zu arbeiten. „Was mich an der Chronobiolo-
gie so faszinierte, war, dass man ein Phänomen untersuchte, das von der primitivsten 
Blaualge bis hin zum menschen als eine wichtige funktion existiert“, so roenneberg. 
aschoff sollte für viele Jahrzehnte bis zu seinem tod roennebergs mentor blieben. 

ein Porträt von Jürgen aschoff hängt heute in seinem Büro am institut für medizinische 
Psychologie in der Goethestraße. Seit 1988 forscht Professor Roenneberg an der LMU; 
mittlerweile zählt er selbst zu den weltweit führenden chronobiologen. „zu anfang hat 
mich ein Klinikchef mal beiseite genommen und gesagt: ,ihre forschung, das ist ja alles 
sehr interessant. Aber diese innere Uhr, das ist doch eher etwas für Sensibelchen.’“ 
roenneberg lacht. „davon“, sagt er heute, „sind wir meilenweit entfernt.“

LicHt aLS WicHtiGStES SiGnaL
denn die innere uhr, erklärt er, sei ein ererbter biologischer taktgeber, der praktisch 
alle abläufe in jedem von uns steuere. der schlafrhythmus, und damit die frage, ob wir 
frühe chronotypen – lerchen – oder späte chronotypen – eulen – sind, sei dabei nur 
ein aspekt. andere seien das auf und ab von Körpertemperatur, Blutdruck, hormon-
produktion, hungergefühl, stoffwechsel, schmerzempfindlichkeit oder gemütslage.  

für eines seiner wichtigsten forschungsergebnisse hält roenneberg „das, was schon 
aschoff in versuchen gezeigt hat: dass wir letztendlich ein tier sind – und dass das 
wichtigste signal für alle biologischen uhren, egal ob von tier oder mensch, licht 
und dunkelheit sind“. vor Jahren hatte roenneberg die ergebnisse seines „münchner 
ChronoTyp Fragebogens (MCTQ)“, der mittlerweile 220.000-mal ausgefüllt und ausge-
wertet wurde, in längengradabschnitte unterteilt und sich angesehen, wie menschen 

von Ost nach west an ihren freien tagen schlafen. 
„dabei haben wir herausgefunden, dass die chro-
notypen pro Breitengrad im mittel von Osten nach 
westen jeweils vier minuten später sind. und das 
ist genau die zeit, die die sonne braucht. wenn 
wir auch noch so ein hochentwickeltes kulturelles 
wesen sind, ist unsere innere uhr immer noch eine 
tierische – wir schlafen nach dem sonnenstand, 
nicht nach der sozialen uhr.“ 

diSkUSSionEn UM ScHULStart Und 
SoMMErzEit
mit seiner arbeitsgruppe konnte er außerdem zei-
gen, dass die innere uhr sich im laufe des lebens 
verändert. „die vermeintliche liederlichkeit der 
teenager, so spät ins Bett zu gehen, ist eben nicht 
nur eine Opposition gegenüber der spießigen welt, 
sondern biologisches Programm.“ es sei statistisch 
„sehr klar voraussagbar, dass man von Kind ab im-
mer später wird und dann um die 20 ,umkippt’ und 
wieder früher wird, bis hin zur senilen Bettflucht“. 
dies sei systematisch so angelegt, bei Jugend-
lichen überall auf der welt. in Brasilien etwa, wo 
roenneberg eine gastprofessur an der universität 
von Porto alegre innehat, untersucht er den schlaf 
in der Bevölkerungsgruppe der Quilombolas. „das 
sind ehemalige schwarzafrikanische sklaven, die 
noch heute über das riesige gebiet Brasiliens 
verteilt leben – und das in sehr unterschiedlichen 
gesellschaftlichen entwicklungsformen. hier ver-
suchen wir, die historie unseres schlafes in einer 
Querschnittstudie zu erforschen. und auch bei den 
Quilombolas schlafen teenager besonders lange. 
„deshalb sind wir unter anderem dafür, zu über-
denken, ob der schulstart um 8 uhr für Jugend-
liche ab 16 Jahren ideal ist.“

zudem hat till roennebergs arbeitsgruppe ein 
Phänomen entdeckt, das heute wie ein feststehen-
der Begriff klingt: den „sozialen Jetlag“. es ist der 

Fast sein ganzes Leben lang beschäftigt sich Professor Till Roenneberg schon mit 
dem Gebiet der Chronobiologie. Dass der persönliche Biorhythmus dem Menschen 
bereits in die Wiege gelegt wurde, zeigt seine Forschung immer wieder. Doch die 
theoretischen Ergebnisse sieht er auch an sich selbst bestätigt. 
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tiLL roEnnEbErG

Jahrgang 1953, studierte an der LMU und dem University  
college london und forschte mehrere Jahre lang an der harvard 
university. er ist heute Professor am institut für medizinische 
Psychologie der lmu. roenneberg lernte unter anderem bei den 
Pionieren der chronobiologie Jürgen aschoff, max-Planck-insti-
tut für verhaltensphysiologie in andechs, und woody hastings, 
harvard university.  www.imp-muenchen.de 

www.bioinfo.mpg.de/mctq 

unterschied zwischen dem, was die innere uhr will und dem, was 
die gesellschaft zeitlich vorgibt. „diesen unterschied kann man et-
wa anhand unserer fragebögen und aktivitätsmessungen quantitativ 
beschreiben“, so roenneberg. „seit unserer ersten veröffentlichung 
dieses Begriffs ist er explodiert – sogar eine Punkband hat sich spä-
ter so genannt.“ in der „Kombination dieser einsichten“ habe man 
außerdem gemerkt, „dass die innere uhr sich nicht wirklich umstellt, 
wenn wir die sommerzeit einstellen“. was Professor roenneberg 
freut: „mittlerweile ergeben sich Konsequenzen aus unseren for-
schungsergebnissen. die diskussionen über alternative schulan-
fangszeiten werden immer stärker, ebenso die diskussionen über 
die sommerzeit. und das macht mir großen spaß.“

welcher chronotyp er selbst ist, das mochte er lange nicht öffentlich 
preisgeben. doch mit dem hinweis, dass es unter seinen chrono-
biologie-Kollegen genauso viele extreme früh- wie spättypen gebe,  
erklärt er heute: „ich war mein leben lang ein sehr später chrono-
typ – und gemäß meinen eigenen wissenschaftlichen erkenntnissen 
werde ich immer früher.“ Persönlich achtet er darauf, tagsüber viel 
echtes licht abzubekommen und abends sehr wenig – um seinen 
Körper im einklang mit dem zeitgeber sonne zu halten. „zudem 
nimmt eine spezielle app auf meinem computer nach sonnen-
untergang die Blauanteile aus dem Bildschirm, für die innere uhren 
besonders empfindlich sind.“ 

derzeit plant till roenneberg das „human sleep Project“. „mit einer 
neuen methode und einfachen aktivitätsmessern für das handgelenk 
können wir die schlafstadien eines menschen erkennen.“ man be-
reite jetzt eine Plattform vor, auf die menschen ihre aktivitätsdaten 
hochladen und informationen über ihren chronotyp und ihren schlaf 
bekommen können. „das ist mein traum. damit könnten wir daten 
vom äquator bis zum nordpol und von china bis Kanada sammeln – 
und die schlafforschung nochmal völlig neu aufrollen.“ ■ ajb
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Hochkultur und kriegerstaat: karen radner rekonstruiert die Epoche des neuassyrischen reiches und untersucht, 
wie es zum ersten imperium der Geschichte wurde. an der LMU soll sie dazu beitragen, das fach alte Geschichte 
zu erweitern und eine antike Weltgeschichte zu etablieren.

alexander vOn humBOldt-PrOfessOrin Karen radner

QUELLEn LESEn iM zWEiStroMLand

Professor karen radner vor einem relief des assyrischen 

königs Sanherib (704-681 v. chr.) in Maltay bei dohuk in 

der kurdischen autonomen region im irak
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nordirak wird von der terrormiliz islamischer staat (is) kontrolliert, 
die grausame morde auch an ausländischen zivilisten verübt. und 
erst kürzlich zerstörten dschihadisten mit schwerem gerät wertvolle 
statuen im archäologischen museum von mossul und auf den ru-
inenhügeln von ninive sowie nimrud, den zeitweiligen neuassyri-
schen hauptstädten.

diGitaL HUManitiES
stets ist Karen radner dabei darauf bedacht, ihren forschungs-
gegenstand aus dem engen zuschnitt eines Orchideenfaches zu  
befreien. und nicht erst mit dem wechsel nach münchen nutzt sie 
die gelegenheit, innerhalb der alten geschichte die historie assurs 
„in einen größeren chronologischen und geografischen Kontext  
einzuordnen“ – und so letztlich auch mehr studenten anzusprechen. 
dieser wunsch nach verbreitung hat sie auch zur anhängerin der 
digital humanities gemacht. die maßgebliche literatur „erscheint 
oft in miniauflagen“, sagt Karen radner, und ist längst nicht in allen 
Bibliotheken verfügbar. mit Online-editionen sieht sie die chance, 
sie jedem interessierten zugänglich zu machen. ebenso richtet sie 
für ihre forschungsprojekte begleitende websites ein, die sich nicht 
nur an einen engen fachzirkel richten. und auch ihr jüngstes Buch, 
erschienen in der ehrwürdigen Oxford university Press, bietet auf 
140 Seiten eine knapp und populär gehaltene Einführung in die  
geschichte assyriens. ■ math

karEn radnEr
 
besetzt den lehrstuhl für alte geschichte des nahen und mittleren 
Ostens an der lmu – im rahmen einer alexander von humboldt-
Professur. Radner, Jahrgang 1972, studierte an der Universität 
wien sowie der fu Berlin und wurde in wien in altorientalischer 
Philologie und Orientalischer archäologie promoviert. anschlie-
ßend forschte sie an der universität helsinki, finnland, und an 
der LMU, wo sie sich im Fach Assyriologie habilitierte. Seit 2005 
lehrte und forschte sie am University College London, seit 2010 
als Professor of ancient near eastern history. die lmu kann mit 
Karen radner bereits die fünfte humboldt-Professur besetzen.

www.ucl.ac.uk/sargon/
http://oracc.museum.upenn.edu/saao/knpp/

ende februar erst war Karen radner wieder in Kurdistan unterwegs. 
in der Berglandschaft der autonomen region im nordirak suchte 
sie Karsthöhlen nach tropfsteinen ab. an deren wachstum lassen 
sich die klimatischen Bedingungen womöglich über Jahrtausende 
zurückverfolgen – wertvolle auskünfte, wenn man wie radner an 
der siedlungsgeschichte des vorderen Orients interessiert ist. eher 
zufällig stieß sie in diesen tagen auch auf eine neue fundstätte, als 
ihr ein kurdischer mitarbeiter eine tontafel zeigte und auch den Ort, 
woher sie stammt. heute steht auf dem gelände eine hühnerfarm; 
nun will Karen radner mit einer grabung bergen lassen, was sonst 
unter dem mastbetrieb verloren zu gehen droht. tontafeln sind für sie 
ein wahrer schatz, die Keilschriften darauf lassen sich einwandfrei 
lesen und datieren. „wahrscheinlich sind wir hier auf eine grenz-
mark des reiches gestoßen. der text jedenfalls stammt genau aus 
meiner zeit“, sagt radner.

ihrer zeit? Karen radner zählt zu den weltweit führenden expertin-
nen für die geschichte des neuassyrischen reiches, das als das erste 
imperium der weltgeschichte gilt. Jetzt kommt die wissenschaftlerin 
mit einer alexander von humboldt-Professur, dem höchstdotierten 
deutschen forschungspreis, vom university college london (ucl) 
an die lmu. in münchen soll sie mit ihrem neuen lehrstuhl im fach 
alte geschichte die altertumswissenschaften verstärkt auf eine  
antike weltgeschichte ausrichten. 

ziViLiSation „faSziniErEndEr GEGEnSätzE“
wie entwickelte sich der Kulturraum mesopotamien über Jahrtau-
sende und wie strahlte er auf die welt des altertums aus? wie konnte 
eine eher regionale größe im norden des zweistromlandes zu einer 
Weltmacht aufsteigen, die zwischen dem 9. und dem 7. Jahrhundert 
vor christus den gesamten östlichen mittelmeerraum und weite teile 
des mittleren Ostens beherrschte? radner verweist vor allem auf die 
ausgefeilten machttechniken und die politischen Kohäsionskräfte, 
mit deren hilfe es gelang, ein reich von bis dahin unbekannter größe 
über mehr als 200 Jahre zusammenzuhalten. 

diese staatsgewalt, auch im wortsinn, war gepaart mit einem kultu-
rellen reichtum – insgesamt eine zivilisation „faszinierender gegen-
sätze“, sagt radner. es gab beispielsweise verbriefte verbraucher-
rechte mit weitreichenden gewährleistungsklauseln. sie erstreckten 
sich allerdings auch auf den handel mit sklaven. Betrügern drohten 
drakonische strafen. „vieles ist mit heute vergleichbar, anderes auf 
sehr komplexe weise fremd.“ das leben in den städten profitierte 
von fortgeschrittenen hygienestandards mit wasserversorgung, in-
nentoiletten und abwasserentsorgung. zu solcher wohnkultur zählte 
jedoch auch eine familiengruft mit direktem zugang vom wohnzim-
mer. um ein solch plastisches Bild der uns fernen epoche entstehen 
zu lassen, beschäftigt sich Karen radner mit unterschiedlichsten 
zeugnissen. und vielleicht bilden tontafel und tropfstein recht gut 
die ganze Bandbreite der Quellen ab, die sie dabei auswertet. dazu 
gehören literarische zeugnisse und alltagstexte ebenso wie archäo-
logische und umweltbezogene informationen. „ich nutze alles, was 
es ermöglicht, die umstände von damals zu rekonstruieren“, sagt die 
geschichtsprofessorin, die als Keilschriftforscherin und archäologin 
ausgebildet ist. 

doch sind längst nicht alle winkel des damaligen großreichs der 
feldforschung, wie radner sie betreibt, zugänglich. denn so wech-
selvoll die geschichte des zweistromlandes und der von dort aus 
kontrollierten landstriche über die Jahrtausende war: auch heute 
ist der mittlere Osten alles andere als eine befriedete region. „seit 
ich 1990 mit dem Studium begonnen hatte, war es beispielsweise 
nicht möglich, in den irak zu reisen“, berichtet Karen radner. erst 
seit 2010 ist daran überhaupt wieder zu denken. Aber weite Gebiete 
sind auch heute tabu. Nur knapp 400 Kilometer entfernt von den 
Orten etwa, die die wissenschaftlerin jetzt in der autonomen region 
Kurdistan besuchte, liegt die millionenstadt mossul. das zentrum im 

karen radner mit kollegen vom antikendienst der Provinz Sulaymaniyah und 

von der Geologischen fakultät der Universität Sulaymaniyah nach der bege-

hung der Shelliyah-Höhle im Qara dag-Gebirge in der kurdischen autonomen 

region im irak
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Luise kinseher ist seit 1998 auf bayerischen kabarettbühnen 
unterwegs. Seit 2011 derbleckt die LMU-alumna während der 
fastenzeit die Politikerprominenz auf dem nockherberg – als 
erste frau überhaupt. für ihr bühnenprogramm erhielt die 
46-Jährige 2014 den bayerischen kabarettpreis. 

MUM: frau kinseher, als „Mama bavaria“ haben Sie 
stets nachsicht mit ihren „kindern“ und ihr neues 
Programm heißt ebenfalls „ruhe bewahren“. Sind 
Sie auch privat nicht aus der ruhe zu bringen?

Luise kinseher: es gibt schon immer wieder sachen, 
von denen ich selbst überrascht bin, dass ich mich 
aufrege. aber letztendlich weiß ich auch, dass es 
keinen sinn macht. für mich ist wut kein kreativer 
motor wie bei anderen Kabarettisten, die daraus 
kompensatorisch ihre arbeit machen. mir fällt 
nur etwas ein, wenn ich ruhig und ausgegli-
chen bin. 

MUM:  Haben Sie während ihrer 
rede manchmal bauchschmerzen, 
beispielsweise wenn Sie die 
cSU mit Pegida vergleichen? 

kinseher: in dem fall hätte ich 
das noch verschärfter sagen 
können! um die rechten Bevöl-
kerungsschichten zu subsumie-
ren, wird in der csu gegen asyl-
bewerber und die sogenannten 
sozialtouristen gepoltert – dieser 
Begriff ist hanebüchen und schreit 
zum himmel. es ist so eine un-
verschämtheit und respektlosig-
keit gegenüber dem leid anderer 
leute. das führt zu nichts – nur zu 
mehr gewalt und noch mehr hass. 
wir haben beängstigende rechte 
Kräfte in unserer Bevölkerung, 

weshalb wir achtgeben und wachsam sein müs-
sen und diese nicht auch noch befeuern sollten.

MUM: Sie engagieren sich zusammen mit 
anderen kabarettisten auch für sozial be-

nachteiligte kinder, demonstrierten gegen 
Pegida und bekämpfen mit dem bündnis 
„bellevue di Monaco“ den Leerstand 

städtischer Wohnungen. 

kinseher: für mich gehört das einfach dazu. 
wenn mir leute ein Projekt vorstellen, das ich 

sympathisch finde, engagiere ich mich da sehr 
gern. ich helfe auch bei der Kirchenküche der ver-

söhnungskirche in schwabing. dort wird dreimal 
die woche für Bedürftige gekocht. das ist ein sehr 

schönes Konzept, weil das essen einen euro kostet und 
die leute bedient werden – das hat nicht diesen cha-
rakter einer suppenküche, wo die leute ihr gnadenbrot  
abholen. 

MUM: Sehen Sie ihr Programm auch als eine art 
politische aufklärung?

kinseher: das ist nicht mein Kabarettverständnis. 
mir geht es eher allgemein um die abgründe des 
menschlichen seins. Bei meinem Programm „ein-
fach reich“ ging es zum Beispiel um die psycholo-
gischen Komponenten von Besitzdenken. dem auf 
den grund zu gehen, ist für mich ebenfalls etwas 
Politisches. ich bin der meinung, dass die finanz-
krise, unsere leistungsorientierte gesellschaft und 
diese überbewertung von geld und Besitz in unserer 
Psyche verankert sind und wir gut daran täten, dies 
eingehender zu analysieren, um vielleicht mal davon 
wegzukommen, bevor es uns alle krank macht. 
 
MUM: Viele junge Menschen gelten als unpo-
litisch. Haben Sie angst, dass ihre zuschauer 
künftig weniger werden?

luise Kinseher

kabarEtt Mit diSkUrSanaLySE
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kinseher:  das Kabarettpublikum ist generell älter, das war aber vor 
20 Jahren auch schon so. Die Studenten heutzutage werden immer 
verglichen mit der total politisierten Gesellschaft der 68er-Jahre. 
heute ist das doch eine ganz andere zeit. die meisten studenten 
wohnen „dahoam“ und die eltern sind die besten freunde. den ge-
nerationenkonflikt gibt es einfach nicht mehr. dafür sind die attac- 
und umweltbewegungen sehr von jungen leuten geprägt, die im 
internet ganz neue und kreative formen des Protests entwickeln. ich 
sehe daher das politische engagement junger menschen nicht nega-
tiv. übrigens – die Politikverdrossenheit betrifft alle generationen. 

MUM: Wie haben Sie denn ihre eigene Studienzeit in Erinne-
rung? anscheinend haben Sie schon als kind gerne viel gefeiert 
und ihre küche verwandelt sich häufig zum „Jagerstüberl“.

kinseher: gefeiert habe ich schon immer gern. ich bin ein sehr 
lebensfroher und lebenslustiger mensch. Beim studium selbst bin 
ich ein wenig vereinsamt und habe ein doppelleben in münchen 
und meiner heimat niederbayern geführt. dann habe ich meinen 
lebensmittelpunkt nach münchen verlegt und während meines  
studiums mit dem theaterspielen angefangen – das war wichtig.

MUM: ihre Magisterarbeit haben Sie über Sigi zimmerschied 
geschrieben. Hatte das schon etwas mit ihrem Wunsch zu tun, 
kabarettistin zu werden?

kinseher: nein, das hätte ich mir damals überhaupt nicht zugetraut. 
ich hatte nur im wirtshaus fraunhofer gekellnert und da trat der sigi 
halt gerade auf. und dann dachte ich mir, das wär‘ doch vielleicht 
was. das Kabarett kam dann erst viel später – genauso wie das Jodeln. 

MUM: Haben Sie tipps für Studierende?

kinseher: es ist auf jeden fall ratsam, auf seine innere stimme zu 
hören und diese zu ergründen, zu fragen, was will ich eigentlich. das 
bringt auch die nötige energie, das dann auch tatsächlich durchzu-
ziehen, was man gerne möchte. diese hatte ich in meiner studien-
zeit allerdings nicht. ich habe mich da mehr so durchgequält und 
das glück, das ich hatte, gar nicht so begreifen können, ganz ein-
fach, weil ich kein ziel hatte. irgendwann hat dann alles einen sinn  

bekommen, als ob ich von geheimer hand geführt wurde. dafür bin 
ich zutiefst dankbar.

MUM: die Wissenschaft hat Sie nicht ganz losgelassen. in ihrem 
Programm philosophieren Sie über die zeit und ihr Publikum 
lernt sogar noch etwas über die Quantenphysik.

kinseher: vielleicht gehe ich durch meine akade-
mische ausbildung meine themen diskursanaly-
tisch an und beleuchte sie durch meine figuren 
von mehreren Blickwinkeln. so überlasse ich es 
dem zuschauer, was er daraus macht. ich zeige 
nicht den moralischen zeigefinger und möchte 
dem Publikum keine erkenntnisse vorwegneh-
men.

MUM: außer ihnen und Monika Gruber gibt es 
wenige dem breiten Publikum bekannte bayeri-
sche kabarettistinnen. Woran liegt das?

kinseher: im Kabarett spiegelt sich das nicht an-
ders wider als in anderen Berufen. ich glaube, 
dass sich viele frauen nicht trauen. man ist nicht 
dazu erzogen, dass man den mund aufmacht. 
„sei brav“, „red‘ net so viel“, und wut sollte man als mädchen bes-
ser auch nicht entwickeln. monika gruber hat da aber eine schneise 
für die frauen gezogen und bewiesen, dass auch frauen komisch 
und mehr als nur Beiwerk im Kabarett sind. das ist großartig! ich 
denke, dass jetzt immer mehr frauen nachkommen werden.

MUM: Sind Sie eigentlich abgesehen vom derblecken schon ein-
mal auf dem nockherberg gewesen?

kinseher: nein. das starkbier mag ich nicht so gern und vertrage es 
auch nicht. ich finde, es macht die menschen sogar etwas aggressiv. 
auf die wiesn geh‘ ich aber ganz gern – vor allem die Oide wiesn. 
Oh je! werde ich alt? ■ Interview: dl

die Schauspielerin Luise kinseher predigt in 

München als bavaria beim traditionellen  

„derblecken“, dem Verspotten von Politikern 

auf dem Münchener nockherberg. damit wird 

die Starkbiersaison in bayern eröffnet. 
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■  Prof. dr. JocHEn SaUtErMEiStEr 
katHoLiScH-tHEoLoGiScHE fakULtät

Jochen sautermeister hat zum wintersemester 
2014/2015 einen Ruf an die Katholisch-Theologi-
sche fakultät angenommen und wurde zum w2-
Professor für moraltheologie unter besonderer 
Berücksichtigung der moralpsychologie ernannt. 
er hat einen zeitgleichen ruf auf die Juniorpro-
fessur für theologische ethik mit tenure track an 
die ruhr-universität Bochum abgelehnt, als er die 
stiftungsprofessur an der lmu übernommen hat. 
sautermeisters forschungsschwerpunkte sind 
grundlegungsfragen der theologischen ethik, 
theologisch-ethische theorie des moralischen 
subjekts, ethik der transplantationsmedizin, Be-
ziehungs- und Persönlichkeitsethik sowie moral-
psychologie. im rahmen der stiftungsprofessur 
beschäftigt sich sautermeister zum einen mit 
empathie-lernen und zum anderen mit der aus-
arbeitung einer ethik der lebensalter.

Nach dem Abitur erwarb der 1975 geborene Sau-
termeister 2002 ein Diplom in Katholischer Theo-
logie, 2004 ein Diplom in Psychologie und einen 
magister in Philosophie an der universität tübin-
gen. Im Jahr 1998/1999 war er DAAD-Auslandssti-
pendiat an der dormition abbey in Jerusalem und 
stipendiat in der grundförderung des cusanus-
werkes. mit einer pädagogisch-psychologischen 
arbeit zum Religionsunterricht an der berufsbil-
denden Schule wurde er 2006 von der Universität 
tübingen zum doktor der sozial- und verhaltens-
wissenschaften promoviert; 2013 folgte dann eine 
weitere Promotion zum doktor der Katholischen 
Theologie an der LMU. Seit 2012 ist Sautermeis-
ter leiter des theologisch-ethischen teilprojekts 
im rahmen des von der dfg geförderten medi-
zinischen sonderforschungsbereichs transregio 
127 „Biology of xenogeneic cell, tissue and organ 
transplantation“. 

darüber hinaus hat sautermeister weiterbildun-
gen in personenzentrierter gesprächsführung ab-
solviert und ist diplomierter ehe-, familien- und 
lebensberater. die psychologische Beratung und 
eine tätigkeit in der weiterbildung führt er neben 
der Professur weiter.

■  Prof. dr. andrEaS SPickHoff 
JUriStiScHE fakULtät

Andreas Spickhoff hat zum 1. März 2015 den Lehr-
stuhl für Bürgerliches recht und medizinrecht an 
der Juristischen fakultät der lmu übernommen. 
in seinen vorlesungen lehrt er auch zu rechtsver-
gleichenden themen wie „aktuelle entwicklungen 
im europäischen familienrecht“, zu ausgewählten 
Problemen des zivilrechts und zum medizinrecht.
Spickhoff ist Jahrgang 1962 und in Wuppertal ge-
boren. nach seinem studium der rechtswissen-
schaft an den Juristischen fakultäten der univer-
sität Bielefeld und der georg-august-universität 
Göttingen wurde er 1989 zum Thema Der ordre 
public im internationalen Privatrecht promoviert. 
nach seinem referendariat im Oberlandesge-
richtsbezirk Celle arbeitete er bis 1993 bei der 
wiedereröffnung der Juristischen fakultät der 
martin-luther-universität halle-wittenberg mit. 
1996 folgte die Habilitation zum Thema Gesetzes-
verstoß und haftung und die lehrberechtigung. 
Bis zum Jahr 2000 lehrte Spickhoff Bürgerliches 
recht, zivilprozessrecht, internationales Privat-
recht und rechtsvergleichung an der friedrich-
schiller-universität Jena. anschließend wechsel-
te er auf den lehrstuhl für Bürgerliches recht, 
internationales Privatrecht und rechtsverglei-
chung sowie zivilprozessrecht an der universität 
Regensburg, wo er von 2007 bis 2009 Prodekan 
und danach dekan der Juristischen fakultät war. 
vor seinem ruf an die lmu lehrte spickhoff Bür-
gerliches recht, medizinrecht, internationales 
Privatrecht und rechtsvergleichung an der uni-
versität Göttingen. Von 2010 bis 2012 war er dort 
außerdem dekan der Juristischen fakultät und ge-
schäftsführender direktor des zentrums für me-
dizinrecht. Seit 2012 ist Spickhoff darüber hinaus 
Ordentliches mitglied der akademie der wissen-
schaften zu göttingen.

Professor spickhoffs lehr- und forschungsgebie-
te an der lmu sind Bürgerliches recht und me-
dizinrecht – „jeweils in der ganzen Breite, unter 
einbeziehung der international-, privat- und pro-
zessrechtlichen Bezüge und der rechtsverglei-
chung“, betont er. zudem wirkt der Jurist in vier 
größeren standardwerken – sogenannte Kommen- 
tare – zum Bürgerlichen recht mit. im medizin-
recht sind vorrangig ein standardlehr- und hand-
buch, ein gesamtkommentar zu diesem rechts-
gebiet sowie seit 2001 jährliche Aufsätze in der 
Neuen Juristischen Wochenschrift zur entwick-
lung des medizinrechts zu nennen.

1 Prof. dr. Jochen Sautermeister

1 Prof. dr. andreas Spickhoff
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■  Prof. dr JoHanna ScHEUErMann 
MEdiziniScHE fakULtät

Johanna Scheuermann wurde am 1. Oktober 2014 
zur w2-Professorin für Biochemie neurodege-
nerativer erkrankungen am lmu-lehrstuhl für 
stoffwechselbiochemie und am munich excel-
lence cluster for systems neurology (synergy) 
ernannt. zu ihren forschungsinteressen gehören 
long non-coding rnas (lncrnas) und ihre rolle 
bei neuronaler entwicklung und neurodegenera-
tion. lncrnas sind eine erst kürzlich entdeckte 
Klasse von molekülen, die anders als messenger 
rnas (mrnas) nicht als bloßer Bauplan für Pro-
teine dienen, sondern selbst aktiv eine vielzahl 
zellulärer funktionen übernehmen. wie lncrnas 
mechanistisch agieren, ist jedoch bisher kaum er-
forscht. 

Geboren wurde Scheuermann 1982. Bereits 1999 
absolvierte sie mit nur 17 Jahren ihr Abitur und 
bis Ende 2005 ihr Medizinstudium an der LMU 
als stipendiatin der studienstiftung des deut-
schen Volkes. Von 2002 bis 2004 schrieb sie in 
münchen ihre medizinische doktorarbeit als fö-
fole-stipendiatin im rahmen des molecular me-
dicine graduate Program. dabei ging es darum, 
herauszufinden, wie Proteine, die bei der entste-
hung der alzheimer-demenz eine rolle spielen, 
innerhalb von zellen transportiert werden. es 
folgte ein Praktisches Jahr an der harvard medi-
cal school, usa, als stipendiatin der munich-har-
vard-alliance, an der université Pierre et marie 
Curie, Frankreich, und an der LMU. Von 2006 bis 
2010 war Scheuermann naturwissenschaftliche 
doktorandin am european molecular Biology la-
boratory in heidelberg. dort identifizierte sie ei-
nen neuen Polycomb-Proteinkomplex. ihre arbeit 
veröffentlichte sie als erstautorin unter anderem 
in „Nature“. Von 2011 bis 2014 war die Medizine-
rin Postdoktorandin am massachusetts institute of 
technology, usa, als stipendiatin der european 
molecular Biology Organisation. dort forschte sie 
zur rolle von lncrnas bei der entwicklung des 
herzens und publizierte die ergebnisse als Ko-
erstautorin in „cell“.

zukünftig wird Professor scheuermann in ihrer ar-
beitsgruppe an der lmu und dem exzellenzcluster 
synergy weiterhin an lncrnas arbeiten und dabei 
den fokus hauptsächlich auf deren rolle in der 
neuronalen entwicklung und neurodegeneration 
richten. „insbesondere interessiert mich, ob es  

lncrnas gibt, die für die differenzierung und 
funktion bestimmter zelltypen im gehirn not-
wendig sind, ob sie zu höheren kognitiven leis-
tungen wie lernen und gedächtnis beitragen, 
und ob lncrnas die entstehung neurodegenera-
tiver erkrankungen wie zum Beispiel alzheimer 
beeinflussen können“, erklärt scheuermann. sie 
hofft dabei, neue therapeutische ansatzpunkte zu 
finden – was insbesondere für große volkskrank-
heiten wie die alzheimer-demenz, die bis heute 
noch nicht ursächlich behandelbar ist und in den 
kommenden Jahren immer mehr menschen in 
europa betreffen wird, von großer wichtigkeit ist.

■  Prof. dr. WoLfGanG böckEr 
MEdiziniScHE fakULtät

Zum 1. November 2014 hat Prof. Dr. Wolfgang 
Böcker den lehrstuhl für unfallchirurgie und die 
leitung der Klinik für allgemeine, unfall-, hand- 
und Plastische chirurgie am Klinikum der lmu 
übernommen. wolfgang Böcker kommt von der 
Klinik für unfall-, hand- und wiederherstellungs-
chirurgie der universität gießen und marburg. er 
war am standort gießen zuletzt als geschäftsfüh-
render Oberarzt, Bereichsleiter für wirbelsäulen-
verletzungen sowie als ständiger durchgangsarzt-
vertreter tätig. 

Wolfgang Böcker ist Jahrgang 1967 und gebür-
tiger Karlsruher. er wuchs in düsseldorf auf und 
ist verheiratet. der mittlerweile zweifache vater 
studierte in Berlin und toledo, usa. seine Promo-
tion führte er 1998 am Max-Delbrück-Centrum für 
molekulare medizin in Berlin durch. nach einem 
zweijährigen forschungsaufenthalt am massachu-
setts general hospital in Boston, usa, folgte ein 
zweijähriger klinischer aufenthalt am Johns hop-
kins hospital in Baltimore, usa. der unfallchirurg 
war früher schon am lmu-Klinikum tätig, wo er 
sich 2008 habilitierte. Als Spezialist für Arbeitsun-
fälle sammelte er erfahrung während eines einjäh-
rigen aufenthaltes an der Berufsgenossenschaft-
lichen unfallklinik ludwigshafen. er hat mehrere 
nationale und internationale auszeichnungen von 
fachgesellschaften bekommen, gehört den wich-
tigsten wissenschaftlichen gremien und verbän-
den an und ist autor von zahlreichen Publikatio-
nen und Buchbeiträgen.

die bisherigen klinischen schwerpunkte des ex-
perten sind: verletzungen der wirbelsäule, ins-
besondere die versorgung durch schonende mini

1 Prof. dr. Wolfgang böcker
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malinvasive verfahren, alters- und osteoporose-
assoziierte frakturen, große revisionseingriffe bei 
periprothetischen frakturen, komplexe frakturen 
der großen gelenke. diese inhalte stehen natür-
lich auch künftig im zentrum der weiterentwick-
lung der Klinik. „in den letzten Jahrzehnten nahm 
die unfallchirurgie an der lmu immer eine vor-
reiterrolle bei innovationen ein“, erklärt Professor 
Böcker. Beispielhaft hierfür sei die versorgung po-
lytraumatisierter Patienten, also schwerverletzte 
in lebensbedrohlichem zustand. „mein oberstes 
ziel ist es, diese spitzenstellung der Klinik als 
maximalversorger weiter auszubauen.“ so soll die 
Klinik sowohl in der notfallversorgung als auch 
bei der Behandlung von komplexen verletzungen 
durch Patienten und zuweiser als referenzzent-
rum wahrgenommen werden.

■  Prof. dr. Moritz roßnEr 
MEdiziniScHE fakULtät

Moritz Roßner wurde mit Wirkung vom 1. Februar 
2015 zum Professor für Molekulare Neurobiologie 
an der medizinischen fakultät ernannt. er interes-
siert sich bereits seit einiger zeit für die entwick-
lung und charakterisierung von mausmodellen für 
risikogene psychiatrischer erkrankungen. darü-
ber hinaus steht die entwicklung von Biosensoren 
zur hoch-parallelen messung zellulärer signalver-
arbeitungsprozesse im forschungsfokus seiner 
arbeitsgruppe. ihr derzeitiger schwerpunkt ist 
die untersuchung der molekularen funktion der 
psychiatrischen Risikogene TCF4 und SHARP1/2. 
weiterhin wird in der arbeitsgruppe die signal-
kaskade des sogenannten Neuregulin1/ERBB4 
„Pathways“ untersucht.

Geboren wurde Roßner 1965 in Eppelheim in der 
Kurpfalz. im anschluss an sein Biologiestudium 
an der ruprecht-Karls-universität in heidelberg 
erhielt er 1994 sein Diplom. Es folgte 1998 seine 
doktorarbeit zum thema Molekulare und funktio-
nale Charakterisierung zweier neuer Transkripti-
onsfaktoren SHARP1 und -2. anschließend über-
nahm er die leitung der Projektgruppe „novel 
technologies“ in der Biotech-firma axaron Bios-
cience ag in heidelberg. im rahmen der Projekt-
förderungen des Bundesministeriums für Bildung 
und forschung (Bioprofil und viP) habilitierte er 
sich im Jahr 2010 mit der Arbeit Entwicklung neu-
er Techniken zur Analyse der Genexpression und 
zellulären Signalübertragung zur Anwendung in 

der Neurobiologie. Bis zu seinem wechsel nach 
münchen war roßner arbeitsgruppenleiter bei 
der axaron Bioscience ag in heidelberg und am 
max-Planck-institut für experimentelle medizin in 
göttingen.

an der lmu möchte sich Professor roßner stark 
auf die aufklärung der molekularen funktion wei-
terer risikogene insbesondere der schizophrenie 
konzentrieren. „diese arbeiten fokussieren zum 
einen auf transkriptionsfaktoren und die aufklä-
rung krankheits-assoziierter genregulationsme-
chanismen. weiterhin entwickeln wir zusammen 
mit Partnern aus der industrie wirkstoffe, die den 
Neuregulin1/ERBB4 ‚Pathway‘ modulieren mit 
dem mittelfristigen ziel, neuartige leitstrukturen 
im tiermodell zu validieren. im erfolgsfall könnten 
daraus neue medikamente für die Behandlung der 
schizophrenie werden“, erklärt der neurobiologe. 
außerdem möchte er die hoch-parallelen Biosen-
soren für den einsatz in der wirkstoffforschung 
und bei zellulären erkrankungsmodellen weiter-
entwickeln.

■  Prof. dr. PaUL SaUSEnG 
fakULtät für PSycHoLoGiE Und  
PädaGoGik

Am 1. Oktober 2014 wurde Paul Sauseng als Pro-
fessor für Biologische Psychologie an die fakultät 
für Psychologie und Pädagogik der lmu berufen. 
Bei seiner forschung geht es darum, wie informa-
tionen kurzzeitig im gedächtnis behalten werden 
oder wie es gelingt, mit dieser gedächtnisinfor-
mation flexibel umzugehen. weitere fragestellun-
gen sind: wie kontrolliert das menschliche gehirn 
gedächtnisprozesse und wie steuert es aufmerk-
samkeit?

Sauseng wurde 1979 in Linz, Österreich, geboren. 
Von 1997 bis 2002 studierte er Psychologie an der 
Universität Salzburg. Dort wurde er 2005 promo-
viert, zwei Jahre später folgte die habilitation. Bis 
2008 war der heute 36-Jährige außerdem Wissen-
schaftlicher mitarbeiter an der universität salz-
burg und der universität tübingen. anschließend 
arbeitete er zwei Jahre lang als aPart-stipendiat 
der österreichischen akademie der wissenschaf-
ten an der universität salzburg und am universi-
tätskrankenhaus hamburg-eppendorf. vor seiner 
Berufung an die lmu lehrte sauseng als Professor 
for cognitive Psychology an der university of sur-
rey in guildford, england. 

1 Prof. dr. Moritz roßner

1 Prof. dr. Paul Sauseng
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an der lmu möchte sauseng weiter an der 
non-invasiven hirnstimulation forschen. „dabei 
wird gehirnaktivität durch schwache elektrische  
stimulation oder durch das verabreichen von  
magnetischen Pulsen leicht verändert“, erklärt er. 
„in unserer forschung applizieren wir die hirn-
stimulation so, dass wir die gedächtnisrelevanten 
rhythmischen hirnaktivierungsmuster gezielt stö-
ren oder verstärken.“ dadurch können sauseng 
und seine mitarbeiter gedächtnisfunktionen und 
-kapazität direkt beeinflussen. dieser ansatz sei 
besonders relevant, wenn es um veränderung 
von gedächtnisleistungen zum Beispiel bei älte-
ren Probanden geht. Besonders am herzen liegt 
sauseng aber auch die lehre: „dabei versuche ich 
den studierenden zu vermitteln, dass ein grund-
legendes verständnis biologischer Prozesse und 
davon, wie das nervensystem funktioniert, nötig 
ist, um menschliches erleben und verhalten an-
satzweise erklären und verstehen zu können“, 
erläutert er. dabei ist er bestrebt, diese zum teil 
sehr komplexen inhalte durch multimedialen 
einsatz, viele Beispiele und mit humor näher-
zubringen. „die tatsache, dass die studieren-
den an der lmu besonders wissbegierig, eifrig 
und clever sind, erleichtert das natürlich und ist 
auch für mich als lehrenden sehr motivierend.“ 

■  Prof. dr. aLExandEr LöW 
fakULtät für GEoWiSSEnScHaftEn

alexander löw wurde zu Beginn des neuen Jah-
res zum w2-Professor für Physische geographie 
mit dem schwerpunk mikrowellenfernerkundung 
am lehrstuhl für geographie und geographische 
fernerkundung an der fakultät für geowissen-
schaften berufen. in seiner forschung beschäftigt 
er sich schwerpunktmäßig mit den globalen ener-
gie- und wasserflüssen, der Klimamodellierung 
und Klimamodellevaluation sowie insbesondere 
der synthese von modellen und daten (daten-
assimilation).

Löw ist Jahrgang 1975 und in der Nähe von Frank-
furt am main geboren. schon während seiner Pro-
motion war er wissenschaftlicher mitarbeiter am 
Department für Geographie der LMU. 2007 zog es 
löw als visiting scientist an das nasa goddard 
space flight center in greenbelt, usa. zwei Jahre 
später habilitierte er sich in Physischer geogra-
phie und wurde forschungsgruppenleiter für ter-
restrische fernerkundung am max-Planck-institut 

für meteorologie, hamburg, und dem dortigen 
exzellenzcluster ‚clisap‘ der universität ham-
burg. löw ist darüber hinaus wissenschaftlicher 
gutachter für zahlreiche renommierte zeitschrif-
ten wie beispielsweise Nature Climate Change. 
er ist mitglied des scientific advisory Board der 
deutsch-französischen Klima-satellitenmission 
merlin und in der arbeitsgruppe „infrastrukturen 
in der terrestrischen forschung“ der allianz der 
wissenschaftsorganisationen und der dfg aktiv.
in der lehre und forschung geht es Professor löw 
insbesondere um die auswertung von satelliten-
daten und die modellierung von Prozessen an der 
landoberfläche. sein schwerpunkt liegt hierbei 
vor allem auf der mikrowellenfernerkundung. 
damit kann man beispielsweise beobachten, wie 
viel feuchtigkeit im Boden enthalten ist. diese 
informationen kann man verwenden, um zu be-
rechnen, wie viel wasser von der landoberfläche 
verdunstet. „satelliten liefern uns erst einmal nur 
Bits und Bytes. um daraus inhaltliche aussagen 
zu machen, müssen wir die daten mit komplexen  
algorithmen auswerten“, erklärt löw seine  
arbeitsweise. an der lmu plant er hierzu neue 
verfahren zu entwickeln. helfen wird ihm dabei 
die neue generation der sentinel-satelliten, die 
im rahmen des copernicus-Programms der eu 
gestartet werden. sie liefern Beobachtungsdaten 
etwa für die Klimaforschung, die land- oder was-
serwirtschaft. „die eingesetzten sensoren können 
jeden Punkt der erde regelmäßig und gleichzeitig 
zeitlich und räumlich hoch aufgelöst scannen“, 
freut sich löw. dies sei eine neue ära der erdbe-
obachtung.

1 Prof. dr. alexander Löw
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1 Prof. dr. Hans-Werner Sinn

1 Prof. dr. Ludger Wößmann

■  zWEi LMU-ökonoMEn zU MitGLiEdErn 
in diE LEoPoLdina bErUfEn

die nationale akademie der wissenschaften leo-
poldina mit Sitz in Halle/Saale hat zwei LMU-Öko-
nomen zu mitgliedern in der Klasse iv – geistes-, 
sozial- und verhaltenswissenschaften – berufen.

Professor Hans-Werner Sinn, inhaber des lehr-
stuhls für nationalökonomie und finanzwissen-
schaft an der lmu sowie Präsident des ifo ins-
tituts, wurde in die sektion ökonomik und empi-
rische sozialwissenschaften berufen. in dieselbe 
sektion wurde auch Professor Ludger Wößmann 
vom lehrstuhl für volkswirtschaftslehre, insbe-
sondere Bildungsökonomik, aufgenommen.

Die Leopoldina wurde 1652 gegründet und ver-
sammelt mit ihren etwa 1.500 Mitgliedern hervor-
ragende wissenschaftlerinnen und wissenschaft-
ler aus rund 30 Ländern. Als Nationale Akademie 
deutschlands vertritt die leopoldina die deutsche 
wissenschaft in internationalen gremien und 
nimmt zu wissenschaftlichen grundlagen politi-
scher und gesellschaftlicher fragen unabhängig 
stellung.

■  SEcHS Erc GrantS für LMU-forScHEr
sechs nachwuchsforscherinnen und -forscher der 
lmu werden mit je einem starting grant des erc 
ausgezeichnet. damit ist die lmu beim einwer-
ben der millionenschweren förderung bei den 
Universitäten deutschlandweit auf Platz 1. Insge-
samt gingen 70 Starting Grants nach Deutschland. 
grundlage für die entscheidung des europäischen 
forschungsrats ist die wissenschaftliche exzellenz 
der antragsteller sowie des beantragten Projekts.

zu den ausgezeichneten forscherinnen und for-
schern zählen dr. Martin Saxer von der fakultät 
für Kulturwissenschaften, dr. christoph Scheier-
mann von der medizinischen fakultät, dr. ale-
xander fraser von der fakultät für sprach-und 
literaturwissenschaften, dr. franz Herzog von 
der fakultät für chemie und Pharmazie (genzent-
rum) und Professor bernadett Weinzierl von der 
fakultät für Physik (meteorologisches institut). 
zudem erhält die Philosophin dr. barbara osi-
mani einen erc starting grant, mit dem sie an 
das munich center for mathematical Philosophy 
an der fakultät für Philosophie, wissenschaftsthe-
orie und religionswissenschaft der lmu wechselt. 

mit einem erc consolidator grant wurde dr. Pe-
ter baum ausgezeichnet, leiter der forschungs-

gruppe „ultraschnelle elektronenbeugung“ am 
lehrstuhl für experimentalphysik und laserphysik 
der lmu von Professor ferenc Krausz. die aus-
zeichnung ist mit zwei millionen euro dotiert und 
hat eine förderdauer von fünf Jahren.

mit dieser auszeichnung unterstützt der erc ex-
zellente junge wissenschaftler, ihre innovative for-
schung weiter auszubauen und zu konsolidieren.

■  drEi LMU-WiSSEnScHaftLEr Mit dEM 
PrEiS für GUtE LEHrE aUSGEzEicHnEt

Professor martin reincke von der medizinischen 
Klinik und Poliklinik iv, dr. martina liedke-göbel 
vom institut für deutsch als fremdsprache sowie 
dr. sebastian unger von der Juristischen fakultät 
der lmu sind mit dem Preis für gute lehre an 
Bayerns universitäten ausgezeichnet worden. 

Professor Martin reincke ist direktor der medi-
zinischen Klinik iv am Klinikum der universität 
münchen. er erhielt den Preis für seine herausra-
gende lehre im Bereich der inneren medizin und 
endokrinologie. seine amtszeit als studiendekan 
von 2006 bis 2012 war unter anderem durch die 
implementierung der zentren für unterricht und 
studium (zeuse) an den standorten innenstadt 
und großhadern, durch die etablierung eines 
staatsexamensrepetitoriums (lmu-star) sowie in 
der umsetzung des fakultätsweiten mentoringpro-
gramms mecum-mentor geprägt. gewürdigt wur-
de reincke bei diesen Projekten als ideengeber 
und mitgestalter, der im intensiven dialog mit der 
fachschaft und den studierenden gestanden ist. 
zudem hat er das mecum durch die etablierung 
des Projektsemesters Modul 6 für wissenschaftli-
ches arbeiten und die neustrukturierung des in-
terdisziplinären klinischen Basisjahres modul 23 
entscheidend mitgeprägt. ein weiteres seiner ver-
dienste ist, dass er die medizinische ausbildungs-
forschung durch die unterstützung des lehrstuhls 
für didaktik und ausbildungsforschung an der fa-
kultät strukturell wesentlich vorangebracht hat.

dr. Martina Liedke-Göbel, Praktikumsbeauftrag-
te des instituts für deutsch als fremdsprache an 
der lmu, wurde vor allem für ihre vorlesungen 
gewürdigt, in denen es ihr hervorragend gelingt, 
wissenschaftliche inhalte mit innovativen und mo-
dernen ausbildungskonzepten etwa zu arbeits-
markt- und vermittlungsfähigkeit, teamteaching 
oder mentoring zu verbinden. mit dem Preis aus-
gezeichnet wird liedke-göbel zudem für ihre in-
tensive arbeit für das Praktikumsbüro am institut, 
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1 Prof. dr. Jens Malte fischer 1 Prof. dr. august böck 1 Prof. dr. christian Meier

das sie gegründet hat und seit nunmehr 20 Jahren 
erfolgreich leitet. im zuge dieser tätigkeit hat sie 
Praktikumskontakte zu zahlreichen institutionen 
in 60 Ländern aufgebaut. Liedke-Göbel berät die 
potenziellen Praktikanten und vermittelt sie höchst 
erfolgreich. zudem organisiert sie im rahmen ei-
ner Praktikumsreihe veranstaltungen mit refe-
renten aus Bereichen wie fremdsprachenvermitt-
lung, Kulturvermittlung in Botschaften oder dol-
metschen. nach dem Konzept „train the trainer“ 
unterstützt liedke-göbel immer wieder jüngere 
dozentinnen und dozenten im institut, mit denen 
sie ihr wissen und ihre erfahrungen teilt. von ih-
rem engagement neben forschung und lehre – 
unter anderem gastvorträge und Praktikumsarbeit 
– können auch studierende profitieren.

Pd dr. Sebastian Unger vom lehrstuhl für öffent-
liches recht und staatsphilosophie an der Juristi-
schen fakultät ist Koordinator des assistentenmo-
duls im rahmen des münchner examenstrainings 
– einer der schwerpunkte des Prüfungstrainings 
an der fakultät. im assistentenmodul hat unger 
seit dem Sommersemester 2008 durchgehend 
jedes semester mindestens eine lehrveranstal-
tung zur konkreten examensvorbereitung ange-
boten. als besonders preiswürdig werden dabei 
nicht nur die Qualität des von unger angebotenen 
unterrichts nebst materialien und medieneinsatz 
erachtet, sondern vor allem seine fähigkeit, die 
studierenden im examinatorium ansprechend und 
motivierend durch den umfangreichen stoff zu 
führen und sie dadurch für die materie zu begeis-
tern. neben seiner tätigkeit in den examenskur-
sen ist sebastian unger auch in der sogenannten 
Klausurwerkstatt im rahmen des uniklausuren-
kurses tätig. hierbei erhalten die studierenden 
die möglichkeit, wöchentlich eine alte, originale 
examensklausur zu schreiben, die anschließend 
korrigiert und besprochen wird.

■  drEi EMEriti Mit dEM bayEriScHEn  
MaxiMiLianSordEn aUSGEzEicHnEt

drei emeritierte Professoren der lmu sind vom 
bayerischen ministerpräsidenten mit dem Baye-
rischen maximiliansorden ausgezeichnet worden: 

der Kulturwissenschaftler Professor Jens Malte 
fischer von der fakultät für Kunstwissenschaften 
erhielt den Orden für seine forschung unter an-
derem zur Kultur der Jahrhundertwende um 1900, 
der geschichte des antisemitismus sowie der ge-
schichte des films. horst seehofer sagte in seiner 
laudatio, fischer habe insbesondere mit seinen 
sachbüchern das Kulturleben und die forschung 
bereichert. er sei einer der wenigen, so der mi-
nisterpräsident, der die ästhetik des films in die 
eigene wissenschaftliche und schriftstellerische 
arbeit einbezogen habe.

Professor august böck, emeritierter Ordinarius 
für mikrobiologie, erhielt den Orden insbesondere 
für seine Beiträge, den genetischen code besser 
zu verstehen. seehofer würdigte vor allem Böcks 
Beiträge zum stoffwechsel und zur enzymatik von 
Bakterien. sie hätten der fachwelt fundamentale 
neue erkenntnisse geliefert. wissenschaftlern wie 
ihm sei es zu verdanken, dass die lmu in mün-
chen weltweit einen so exzellenten ruf genieße.

der althistoriker Professor christian Meier sei 
nicht nur ein renommierter historiker, sondern 
auch ein begnadeter erzähler, so seehofer. so 
gelinge es meier, seine forschungen zum klas-
sischen griechenland und zur späten römischen 
republik anders zu erzählen, nämlich „packend, 
lebendig, lebensnah“. seine leser würden caesar 
und Perikles in seinen Büchern als menschen ken-
nen- und verstehen lernen: mit gefühlen, gedan-
ken und tiefen überzeugungen. seehofer würdigte 
meier als mahner und warner, der sich auch in die 
politische debatte mische.
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1 Prof. dr. Hans van Ess

1 Prof. dr. Heinz Schöch

■  HanS Van ESS zUM PräSidEntEn dEr 
Max WEbEr-StiftUnG bErUfEn

der sinologe und vizepräsident der lmu für den 
Bereich internationales, Professor hans van ess, 
wurde von Bundesbildungsministerin Johanna 
Wanka zum 1. März 2015 zum neuen Präsidenten 
der max weber stiftung – deutsche geisteswis-
senschaftliche institute im ausland berufen. er 
löste den bisherigen Präsidenten der stiftung, den 
mainzer historiker Professor heinz duchhardt, ab. 
van ess ist der erste nicht-historiker an der spitze 
der stiftung, die sich insbesondere die förderung 
der außeruniversitären forschung zu schwer-
punkten wie geschichts-, Kultur-, wirtschafts- und 
sozialwissenschaften in ausgewählten ländern 
auf die fahnen geschrieben hat. zudem soll sie 
das gegenseitige verständnis zwischen deutsch-
land und diesen ländern fördern. die max weber 
stiftung unterhält zurzeit zehn institute, die ihr 
eigenes wissenschaftliches Profil pflegen sowie 
zwei forschergruppen. ihr wissenschaftlicher auf-
trag ist dem jeweiligen land beziehungsweise der  
region ihres standorts verpflichtet.

■  HEinz ScHöcH ErnEUt in bUndESVor-
Stand dES WEiSSEn rinGS GEWäHLt

Bereits im vergangenen Oktober wurde Professor 
heinz schöch, emeritierter Ordinarius für straf-
recht, Kriminologie, Jugendrecht und strafvoll-
zug an der Juristischen fakultät der lmu, erneut 
für weitere vier Jahre in den Bundesvorstand des 
weissen rings e. v. gewählt. er gehört dem Bun-
desvorstand bereits seit 1994 an. Der Weisse Ring 
e. v. ist deutschlands größte Opferschutzorganisa-
tion und bietet Opfern von Kriminalität und deren 
familien unterstützung.

■  ProfESSor JacobS Wird EHrEnPräSi-
dEnt dEr ScHELLinG-GESELLScHaft

Professor Jacobs habilitierte sich an der lmu und 
wurde hier 1994 zum Professor berufen. Jacobs 
gilt als herausragender experte der Philosophie 
des deutschen idealismus. schon seine habilitati-
onsschrift befasst sich mit friedrich schelling und 
seiner Philosophie. mit der ernennung zum eh-
renpräsidenten würdigt die schelling-gesellschaft 
Jacobs‘ langjährige verdienste um die schelling-
forschung und die gesellschaft, deren sekretär, 
Präsident und Beiratsmitglied Jacobs bereits war.

■  ErnSt-WaLdScHMidt-PrEiS für  
andrEa ScHLoSSEr

dr. andrea schlosser wurde für ihre disser-
tation On the Bodhisattva Path in Gandhāra. 
Edition of Fragment 4 and 11 from the Bajaur 
Collection of Kharos. t.hı̄ Manuscripts mit dem 
ernst-waldschmidt-Preis ausgezeichnet. der mit 
5.000 Euro dotierte Preis wird von der Stiftung 
ernst waldschmidt für wissenschaftlich wertvol-
le leistungen in der indologie verliehen. in ihrer 
dissertation untersucht schlosser einen text der 
Bajaur-collection, einer sammlung von Kharos.t.hı̄-
Handschriften aus dem 1. und 2. Jahrhundert mit 
vor allem buddhistischem inhalt. 

Seit 2012 ist Andrea Schlosser Wissenschaftliche 
mitarbeiterin am institut für indologie und ti-
betologie der lmu, wo sie an dem Projekt „die 
frühbuddhistischen handschriften aus gandhāra: 
religiöse literatur an der schnittstelle von indien, 
zentralasien und china“ mitwirkt. 

der ernst-waldschmidt-Preis dient insbesondere 
der förderung des wissenschaftlichen nachwuch-
ses und wird alle fünf Jahre vergeben. die stiftung 
ernst waldschmidt, die bei der stiftung Preußi-
scher Kulturbesitz angesiedelt ist, wurde 1968 
gegründet, um die deutsche indienforschung 
zu fördern. neben der vergabe des ernst-wald-
schmidt-Preises finanziert die stiftung die Publi-
kation ausgewählter monographien zur indischen 
archäologie, Kunst und Philologie und unterstützt 
indologische Projekte. 

■  EHrUnGEn für ProfESSor dinGWELL
Professor donald Bruce dingwell wurde in den 
rat des european academies science adviso-
ry (easac) berufen. easac ist der verbund der 
nationalen wissenschaftsakademien der eu-
mitgliedsstaaten. er setzt sich aus repräsentan-
ten von 29 Akademien zusammen. Der Verbund 
begreift sich als stimme der unabhängigen wis-
senschaft in Brüssel. er berät entscheidungsträ-
ger in der eu, indem er wissenschaftsbasierte 
empfehlungen zu fragen abgibt, welche für die 
Bürger europas von Bedeutung sind. zu easac 
gehören neben den nationalen akademien der eu 
zudem die der schweiz und norwegens sowie die 
academia europaea. Koordiniert wird easac von 
der deutschen akademie der naturforscher leo-
poldina in halle.
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1 zwei nachwuchswissenschaftlerinnen wurden vom zonta club München ausgezeichnet:  

dr. yvonne Petrina-Stolz (links) und Linda forster (rechts). 

überdies wurde dingwell mit der renommierten 
Peacock-medaille der mineralogical association 
of canada ausgezeichnet. die medaille wird an 
wissenschaftlerinnen und wissenschaftler ver-
liehen, die in besonderem maße zu den mineral-
wissenschaften in Kanada beitragen. dabei soll 
die medaille, die unabhängig von der nationalität 
oder dem wohnsitz der geehrten vergeben wird, 
nicht nur einen bestimmten fachbereich, sondern 
die gesamte fachliche Bandbreite auszeichnen: 
mineralogie, angewandte mineralogie, Petrologie, 
Kristallografie und geochemie sowie das studium 
der mineralvorkommen. Professor dingwell ist in 
25 Jahren der erste nicht in Kanada forschende 
Kandidat, der diese auszeichnung erhält. 

■  zWEi WiSSEnScHaftLErinnEn VoM 
zonta cLUb aUSGEzEicHnEt

zwei nachwuchswissenschaftlerinnen der lmu 
sind vom zOnta club münchen i ausgezeichnet 
worden: dr. yvonne Petrina-Stolz vom institut 
für spätantike und Byzantinische Kunstgeschichte 
mit dem clubpreis für herausragendes manage-
ment von Beruf & familie und Linda forster, dok-
torandin an der fakultät für Physik der lmu, mit 
dem amelia earhart fellowship.

dr. yvonne Petrina-Stolz studierte christliche ar-
chäologie und Byzantinische Kunstgeschichte und 
promovierte in Oxford im Bereich archäologie. in 
Oxford, wo ihre dissertation auch veröffentlicht 
wurde, war sie fellow der hilti-foundation und 
des Oxford centre for maritime archaeology. der-
zeit habilitiert sich die mutter von drei Kindern 
und hat ein fellowship der Bayerischen gleichstel-
lungsförderung (Bgf). der clubpreis von zOnta 
ist mit 1.000 Euro dotiert.

mit dem amelia earhart Preis des zOnta clubs 
münchen i, der zugleich die nominierung für 
das mit 10.000 US-Dollar dotierte internationale 
amelia earhart fellowship ist, wurde die Physik-
doktorandin Linda forster ausgezeichnet. forster 
studierte Physik und meteorologie an der lmu. 
schon ihre Bachelorarbeit zum strahlungsantrieb 
von flugzeugkondensstreifen – eiswolken, die 
vom Boden aus als weiße streifen hinter flug-
zeugen sichtbar sind – wurde in der international 
renommierten fachzeitschrift Journal of Atmos-
pheric Sciences veröffentlicht.

der Preis ist nach der flugpionierin und dem zOn-
TA-Mitglied Amelia Earhart (1897–1937) benannt.
Beide wissenschaftlerinnen sind mentees im 
rahmen von lmumentoring, das von der frau-
enbeauftragten der lmu, dr. margit weber, ko-
ordiniert wird und die wissenschaftliche Karriere 
von weiblichen nachwuchswissenschaftlerinnen 
fördert. weber hatte die beiden Preisträgerinnen 
auch vorgeschlagen.

der internationale zusammenschluss von be-
rufstätigen frauen in verantwortlicher Position 
ZONTA wurde 1919 gegründet. Er versteht sich 
als modernes netzwerk zur unterstützung und 
förderung von frauen in Beruf und gesellschaft. 



1 dr. thomas Grünewald, Ph.d.

1 Joyce Man

■  forScHUnGSStiPEndiUM für  
LMU-tUMorforScHEr

dr. thomas grünewald, Ph.d., ist mit einem hoch 
dotierten forschungsstipendium der daimler und 
Benz stiftung ausgezeichnet worden. er ist lei-
ter des labors für Pädiatrische sarkombiologie 
im Pathologischen institut der lmu und forscht 
zu kindlichen Knochentumoren, insbesondere am 
ewing-sarkom, das zur frühen metastasierung 
neigt und vor allem bei Jugendlichen auftritt. in 
seinen arbeiten verknüpft grünewald die erfor-
schung grundlegender tumorbiologischer zusam-
menhänge mit der entwicklung und präklinischen 
erprobung neuer therapieoptionen, mit dem lang-
fristigen ziel, die heilungsaussichten von Patien-
ten zu verbessern. sein thematischer schwerpunkt 
liegt hierbei auf den genetischen, zellulären und 
molekularen grundlagen der entstehung und Pro-
gression von kindlichen Knochentumoren.

für seine forschung ist grünewald im februar 
2015 mit einem Forschungsstipendium der Daim-
ler und Benz stiftung in Kooperation mit der rein-
hard frank-stiftung ausgezeichnet worden. das 
Stipendium ist mit 40.000 Euro dotiert und soll 
unter anderem dabei helfen, innovative Behand-
lungskonzepte für Patienten mit ewing-sarkomen 
zu finden. grünewalds forschungsaktivitäten sind 
mit dem Blick auf eine zukünftige klinische ver-
wendbarkeit unter anderem darauf ausgerichtet 
zu klären, wie somatische treibermutationen mit 
embryonalen signalwegen interferieren, um tum-
orentstehung, tumorheterogenität und arzneimit-
telresistenz zu fördern.

das stipendienprogramm der daimler und Benz 
stiftung mit ergänzender unterstützung der rein-
hard frank-stiftung richtet sich an junge promo-
vierte wissenschaftler in der frühphase ihrer Post-
doktorandenzeit. 

■  bUndESkanzLErStiPEndiatin zU GaSt 
an dEr LMU

Joyce man aus hongkong ist im rahmen eines 
Bundeskanzlerstipendiums der humboldt-stif-
tung zu gast am centrum für angewandte Politik-
forschung (caP). eingeladen zu ihrem einjährigen 
forschungsaufenthalt wurde sie von Professor 
werner weidenfeld, dem direktor des instituts.

Die Journalistin Joyce Man (31) hat fünf Jahre 
als gerichtsreporterin in hongkong gearbeitet. 
ihr besonderes interesse gilt dem thema men-
schenrechte und asylpolitik. aufbauend auf ihre 
journalistische arbeit plant sie nun, ihren beruf-
lichen schwerpunkt in richtung Politikanalyse, 
Politikwissenschaft und menschenrechte zu ver-
lagern. als erster schritt in diese richtung dient 
ihr forschungsaufenthalt am caP zum thema 
„flüchtlings- und asylpolitik in der Bundesrepub-
lik deutschland“. Joyce man wird im rahmen die-
ses Projekts die stärken und schwächen der deut-
schen und europäischen asylpolitik untersuchen 
und auf dieser grundlage analysieren, in welchen 
Bereichen hongkong seine asylpolitik verbessern 
kann. das caP, das man bereits durch zahlreiche 
Berichte und forschungsarbeiten kennt, bietet ihr 
ein ideales umfeld dafür.

das Bundeskanzler-stipendienprogramm der 
humboldt-stiftung steht unter der schirmherr-
schaft der Bundeskanzlerin der Bundesrepublik 
deutschland. es wird an angehende führungs-
kräfte aus Brasilien, china, indien, russland oder 
den usa verliehen, die ein Jahr lang ein eigenstän-
dig konzipiertes Projekt bei einem selbst gewähl-
ten gastgeber in deutschland durchführen wollen.
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1 Prof. dr. Ulrich beck

1 Prof. dr. carl Steenstrup

■  Prof. dr. ULricH bEck 
SoziaLWiSSEnScHaftLicHE  
fakULtät

Professor Ulrich Beck, von 1992 bis 2009 
lehrstuhlinhaber am institut für soziologie, 
ist am 1. Januar 2015 im Alter von 70 Jahren 
verstorben. er hat mit seinen forschungen 
die akademische wie öffentliche diskussion 
über die gegenwartsgesellschaft entschei-
dend geprägt und war mit seiner kosmopoli-
tischen Perspektive einer der meistgelesenen 
sowie meistzitierten experten der internatio-
nalen soziologie. einem größeren Publikum 
ist Beck mit seinem 1986 erschienenen Buch 
Risikogesellschaft. Auf dem Weg in eine an-
dere Moderne bekannt geworden, das in 35 
sprachen übersetzt worden ist.

Beck wurde 1944 in Stolp geboren. Nach 
seinem studium in freiburg und münchen 
wurde er 1972 an der LMU promoviert und 
habilitierte sich dort 1979. Nach Professu-
ren in Münster und Bamberg kehrte er 1992 
an die LMU zurück. Von 1999 bis 2009 war 
er sprecher des von ihm initiierten son-
derforschungsbereichs „reflexive moder-
nisierung“, den die deutsche forschungs-
gemeinschaft förderte. auch nach seiner 
emeritierung war er in der forschung aktiv: 
Beck und sein internationales team haben in 
einem forschungsvorhaben den „methodo-
logical cosmopolitanism“, einen neuartigen 
kosmopolitisch-vergleichenden ansatz, am 
Beispiel des globalen Klimawandels unter-
sucht. für seine verdienste wurde er neben 
acht ehrendoktorwürden unter anderem von 
der stadt münchen mit dem Kulturellen eh-
renpreis, dem Preis der deutschen gesell-
schaft für soziologie, dem schader-Preis 
und erst 2014 mit dem Lifetime Achievement 
Award for Distinguished Contribution to Fu-
tures Research der international sociological 
association geehrt. 

■  Prof. dr. brUno HaMann  
fakULtät für PSycHoLoGiE Und 
PädaGoGik

Bruno Hamann wurde am 24. Mai 1927 
geboren. nach seiner schulzeit studierte 
er Klassische Philologie, geschichte, Päda-
gogik, Psychologie und Philosophie an den  

universitäten würzburg sowie freiburg im 
Breisgau. Bis Hamann schließlich 1964 in 
würzburg im fach Pädagogik promoviert 
wurde, war er zehn Jahre lang im schul-
dienst tätig. Von 1964 bis 1979 war er als 
dozent und Professor für systematische und 
historische Pädagogik an der erziehungswis-
senschaftlichen hochschule in rheinland-
Pfalz. danach wechselte er an die lmu, wo 
er bis 1993 Ordinarius für Pädagogik war. 
seine arbeitsschwerpunkte waren neben 
der grundlegung der Pädagogik die Päda-
gogische anthropologie, Jugendforschung, 
familienpädagogik, die geschichte der er-
ziehung und Bildung sowie die norm- und 
wertproblematik. Professor haman verstarb 
am 2. November 2014 im Alter von 87 Jahren.

■  Prof. dr. carL StEEnStrUP 
fakULtät für kULtUrWiSSEn-
ScHaftEn

Carl Steenstrup wurde am 28. Dezember 1934 
im finnischen vaasa geboren. er war bekannt 
für seine übersetzungen japanischer werke, 
die sich vor allem auf die entstehungsge-
schichte des feudalrechts, die samurai und 
Bushido konzentrierten. darunter versteht 
man den verhaltenskodex und die Philo-
sophie des japanischen militäradels, deren 
wurzeln bis ins späte mittelalter zurückrei-
chen. er promovierte an der harvard univer-
sity in cambridge, usa, mit der arbeit Hôjô 
Shigetoki (1198–1261) and his Role in the 
History of Political and Ethical Ideas in Japan.  
anfang der siebzigerjahre war steenstrup an 
der tõkai university in tokyo, Japan. 
 
Von 1985 bis zum Jahr 2000 war er Profes-
sor für Japanologie an der lmu. dort war 
steenstrup neben politischer geschichte 
insbesondere auf die rechts- und instituti-
onengeschichte Japans spezialisiert. Bis zu 
seiner emeritierung lehrte er an der Berliner 
humboldt-universität und an der govern-
ment academy of law and economics im 
russischen irkutsk. steenstrup verstarb im 
Alter von 79 Jahren am 11. November 2014. 
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1 Prof. dr. Gustav Hofmann

1 Prof. dr. Lothar Philipps

■  Prof. dr. LotHar PHiLiPPS 
JUriStiScHE fakULtät

Lothar Philipps wurde am 16. März 1934 in 
Osnabrück geboren. nach dem abitur am 
dortigen ratsgymnasium begann er ein stu-
dium der rechtswissenschaften: zuerst in 
münster, dann in würzburg und schließlich in 
Saarbrücken, wo er 1959 sein erstes Staats-
examen ablegte. das zweite staatsexamen 
folgte nach einer assistenzzeit an der uni-
versität saarbrücken. mit einer dissertation 
zum thema Die Ontologie der sozialen Rolle 
wurde Philipps 1963 an der Saar promoviert. 
ausgangspunkt der arbeit waren ausdrü-
cke wie der „ordentliche Kaufmann“, die in 
rechtstexten und im alltäglichen sprach- 
gebrauch eine große rolle spielen. 

1971 folgte die Habilitation mit dem Titel Der 
Handlungsspielraum. Philipps ging es dar-
um, das bekannte wort von Karl Popper, wo-
nach naturgesetze den charakter von „ver-
boten“ hätten, auf rechtsgesetze zurückzu-
führen. 1977 folgte Philipps dem Ruf an die 
LMU, wo er bis zu seiner Emeritierung 2000 
strafrecht und rechtsphilosophie lehrte. au-
ßerdem veröffentlichte er eine vielzahl von 
arbeiten über rechtslogik aus verschiedenen 
Perspektiven. dabei spielte vor allem der Be-
griff der symmetrie eine zentrale rolle. er-
wähnt seien darüber hinaus seine aufsätze 
über anwendungen von neuronalen netzen 
und sogenannten fuzzylogic im recht. der 
80-Jährige verstarb am 24. November 2014. 

■  Prof. dr. GUStaV HofMann 
fakULtät für PHySik

Professor Gustav Hofmann wurde am 25.  
Dezember 1921 in Dürr, Tschechoslowakei, 
geboren. Nach seinem Abitur 1940 studier-
te er Physik an der deutschen universität in 
Prag. nach dem Krieg zog er nach münchen 
und beendete sein Studium 1947 als Dip-
lomphysiker. Es folgte 1951 die Promotion 
und nach einigen Assistenzjahren 1956 die 
Habilitation für das Fach Meteorologie. 1965 
wechselte er von der lmu an die universi-
tät zu Köln, wo er die leitung des instituts 
für Meteorologie übernahm. 1972 kehrte  
hofmann allerdings zurück nach münchen 
und wurde an der lmu Ordinarius am  

meteorologischen institut. Bekanntheit er-
langte er vor allem durch seine Beiträge zur 
Mikrometeorologie. 1979 wurde der Physi-
ker außerdem als ordentliches mitglied der 
naturwissenschaftlichen Klasse in die sude-
tendeutsche akademie der wissenschaften 
und Künste aufgenommen. 1987 erfolgte 
schließlich seine Emeritierung. Der 93-Jäh-
rige verstarb am 28. Januar 2015.

■  Prof. dr. rEinEr kaczynSki 
katHoLiScH-tHEoLoGiScHE  
fakULtät

Professor Reiner Kaczynski wurde am 11. 
Mai 1939 in Breslau geboren. Von 1958 bis 
1965 studierte er Philosophie und katholi-
sche theologie an der Päpstlichen universi-
tät Gregoriana in Rom, Italien. 1964 empfing 
er die Priesterweihe. Von 1965 bis 1967 war 
Kaczynski Kaplan in münchen. anschließend 
folgte sein Promotionsstudium an der Katho-
lisch-theologischen fakultät der lmu und 
am liturgischen institut in trier. dort war er 
zudem Assistent der Studienkurse. Von 1971 
bis 1976 war der Theologe Referent für das 
deutsche sprachgebiet bei der Kongregation 
für den Gottesdienst in Rom und von 1971 
bis 1979 ständiger Gast der Liturgiekommis-
sion der deutschen Bischofskonferenz sowie 
der internationalen arbeitsgemeinschaft der 
liturgischen Kommissionen im deutschen 
sprachgebiet. in den folgenden Jahren über-
nahm er einen lehrauftrag für liturgiewis-
senschaft an der universität regensburg 
und ab 1980 den Lehrstuhl für Liturgiewis-
senschaft an der Katholisch-theologischen 
fakultät der lmu. 

zusätzlich war Kaczynski Berater der litur-
giekommission der deutschen Bischofskon-
ferenz, mitglied der internationalen arbeits-
gemeinschaft der liturgischen Kommissi-
onen im deutschen sprachgebiet, direktor 
des herzoglichen georgianums, consultor 
der Kongregation für den gottesdienst so-
wie mitglied der diözesankommission für 
liturgie und Kirchenmusik in der erzdiözese 
münchen und freising. seine wissenschaft-
liche Arbeit umfasst mehr als 300 Veröf-
fentlichungen, mit denen er die liturgische 
reform innerhalb der Kirche begleitet hat. 
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1 Prof. dr. Hans f. zacher

1 Prof. dr. Wilhelm Störmer

außerdem war er herausgeber und autor 
zweier mehrbändiger internationaler werke 
über das zweite vatikanische Konzil sowie 
die erneuerung der liturgie. für seine ver-
dienste erhielt der Theologe 2007 das Bun-
desverdienstkreuz am Bande. er verstarb am 
15. Januar 2015 im Alter von 75 Jahren.

■  Prof. dr. WiLHELM StörMEr 
fakULtät für GEScHicHtS- Und 
kUnStWiSSEnScHaftEn

Professor Wilhelm Störmer wurde am 13. 
September 1928 im unterfränkischen Faul-
bach geboren. Ab 1950 studierte er an der 
lmu, in marburg und in würzburg geschich-
te, Germanistik sowie Geographie. 1957 legte 
er das staatsexamen ab und wurde zum the-
ma Die Herrschaftsentwicklung seit dem frü-
hen Mittelalter, die politische Gliederung am 
Ende des Alten Reiches und die bayerische 
Behördenbildung im Landkreis Marktheiden-
feld (Ufr.) promoviert. nach seiner habilita-
tion zum thema Adelsgruppen im früh- und 
hochmittelalterlichen Bayern war störmer 
bis zu seiner Emeritierung 1993 Professor 
für mittlere und neuere geschichte am lmu-
institut für Bayerische geschichte. seine for-
schungsschwerpunkte waren adel, Kirche, 
grundherrschaft, verfassungsgeschichte, 
süddeutsche landesgeschichte und die stadt 
im fränkischen sowie altbayerischen raum.

Besonders gewürdigt wurden seine for-
schungen zum historischen atlas von Bay-
ern und sein Buch über die „Bajuwaren“. 
außerdem war er mitglied der gesellschaft 
für fränkische geschichte und der Kommis-
sion für bayerische landesgeschichte bei der 
Bayerischen akademie der wissenschaften. 
Störmer verstarb am 16. Februar 2015 im  
Alter von 86 Jahren. 

■  Prof. dr. HanS f. zacHEr 
JUriStiScHE fakULtät

Mit 86 Jahren verstarb Professor Hans Fried-
rich zacher. geboren wurde er am 22. Juni 
1928 in Erlach am Inn. Nach dem Rechts-
studium in Bamberg, erlangen und an der 
LMU legte er 1951 und 1955 die juristischen 
staatsexamina ab. anschließend arbeitete 

der rechtswissenschaftler in der Bayeri-
schen inneren verwaltung, beim Bayerischen 
verwaltungsgerichtshof und beim Bundes-
verfassungsgericht. 1962 habilitierte er sich 
und folgte einem ruf an die universität des 
Saarlandes. Ab 1971 bis zu seiner Emeritie-
rung 1996 lehrte er Öffentliches Recht an der 
juristischen fakultät der lmu. 

zacher war außerdem leiter der max-Planck-
Projektgruppe für internationales und ver-
gleichendes sozialrecht, direktor des daraus 
hervorgegangenen max-Planck-instituts für 
ausländisches und internationales sozial-
recht, Präsident der max-Planck-gesellschaft 
sowie mitbegründer des deutschen sozial-
rechtsverbands. neben seiner mitgliedschaft 
in der Philosophisch-historischen Klasse der 
Bayerischen akademie der wissenschaften, 
der Päpstlichen akademie für sozialwissen-
schaften in rom und der academia europaea 
war er träger des Bayerischen verdienstor-
dens, des großen Bundesverdienstkreuzes 
sowie des Bayerischen maximiliansordens 
für wissenschaft und Kunst.

geschätzt war er auch als experte für die so-
zialgesetzbuch- oder alterssicherungskom-
mission und als wissenschaftlicher Beirat 
beim Bundeswirtschaftsministerium. zacher 
verstarb am 18. Februar 2015.
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■  PoESiE iM LyriScHEn QUartEtt
viele menschen verwenden das wort literatur 
häufig als synonym für roman. daher will das ly-
rische Quartett in zusammenarbeit mit dem lyrik 
Kabinett sowie der deutschen akademie für spra-
che und dichtung die stimmenvielfalt der gegen-
wärtigen deutschen Poesie wieder ins öffentliche 
gespräch bringen. durch das gemeinsame lesen 
und sprechen soll gezeigt werden, dass Poesie 
lebendig und gesellig ist. so diskutiert dreimal 
jährlich eine runde von drei Kritikern – heinrich 
detering, harald hartung und Kristina maidt-zin-
ke – mit jeweils einem gast über lyrische neuer-
scheinungen. außerdem wird ein gedichtband der 
vergangenheit einem sogenannten haltbarkeits-
test einer kritischen re-lektüre unterzogen. das 
nächste Lyrische Quartett findet am 17. Juni 2015 
in der lyrik-Bibliothek in der amalienstraße 83a in 
münchen statt. alles zum gast und den zu bespre-
chenden Büchern unter www.lyrik-kabinett.de.

1 das Lyrik-kabinett – treffpunkt des Lyrischen Quartetts 

1 das kolloquium „L’Œuvre“ bietet einen Einblick in aktuelle forschungen 

zur französischen kunst in der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts 

■  „L‘ŒUVrE“: koLLoQUiUM zUr franzö-
SiScHEn kUnSt

Am 20. Mai 2015 veranstaltet die Fachschaft 
Kunstgeschichte der lmu in Kooperation mit dem 
zentralinstitut für Kunstgeschichte das Kolloqui-
um „l‘Œuvre. französische Kunst in der zweiten 
Hälfte des 19. Jahrhunderts“. Dabei sollen aus der 
Perspektive von Kunstgeschichte und literatur-
wissenschaft transmediale Phänomene im span-
nungsfeld von malerei, skulptur, druckgrafik und 
literatur ausgelotet werden. nach der Begrüßung 
durch das Institut Français um 14 Uhr sprechen 
experten unter anderem über den Bildhauer gus-
tave courbet, die malerei des frühen impressionis-
mus, gustave flauberts „versuchung des heiligen 
antonius“, französische Orientmaler sowie sexua-
lität und Schmerz im Symbolismus. Ab 18.30 Uhr 
hält die lmu-literaturwissenschaftlerin Professor 
Barbara vinken einen vortrag zum thema „wie-
derkehr des immergleichen: wie in maria venus 
wiederkommt“. die teilnahme im zentralinstitut 
für Kunstgeschichte in der münchener Katharina-
von-Bora-Straße 10 ist frei. Anmeldung und wei-
tere informationen unter frz19@zikg.eu bezie-
hungsweise www.zikg.eu.
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■  GrEEn ViSionS: fiLME Und diSkUSSion 
iM GaStEiG

im rahmen der filmreihe „green visions“ zeigt 
das rachel carson center im vortragssaal der Bi-
bliothek des münchener gasteigs in der rosenhei-
mer Straße 5 Umweltdokumentationen aus aller 
Welt. Am 21. Mai 2015 um 20 Uhr läuft Food De-
sign. darin wird gezeigt, wie form, farbe, geruch, 
Konsistenz, verzehrgeräusche und herstellungs-
technik das design von lebensmitteln beeinflus-
sen. Am 26. Juni wird dem Publikum Seed Warri-
ors präsentiert – ein film über den saatgut-tresor 
am nordpol, mit dem wissenschaftler die globale 
Biodiversität langfristig sichern wollen. Am 9. Juli 
lädt der film Watermark auf eine reise zu ver-
schiedenen Orten auf der welt, die der mensch-
liche eingriff in den wasserkreislauf tiefgreifend 
verändert hat. nach jedem film findet eine diskus-
sion mit experten statt, der eintritt ist immer frei. 
Reservierungen unter 089/48 00 66-2 39. Mehr 
informationen zu den filmen unter www.carson-
center.uni-muenchen.de

■  aLtErnatiVE carEEr niGHt für  
LMU-StUdiErEndE

„mach‘ was du willst! – und nicht, was der markt 
von dir erwartet“ lautet das motto der alternati-
ven career night an der lmu. dabei wollen die 
veranstalter – ein studentischer „think tank“ aus 
unterschiedlichen fachrichtungen und ralf sabor-
rosch vom lewis & clark college – eine andere 
Perspektive zeigen. es sollen auch menschen zu 
wort kommen, die sich nicht in erster linie am 
arbeitsmarkt orientiert haben, sondern ihren eige-
nen vorstellungen gefolgt sind. was will ich? wie 
kann ich ein erfülltes Berufsleben führen? woher 
nehme ich meine zuversicht? wie schaffe ich es, 
mir treu zu bleiben? wie soll ich mit druck von 
außen umgehen? diese fragen diskutieren am 
18. Juni 2015 um 18 Uhr in der Kleinen Aula im 
hauptgebäude Berufsberaterin madlen leitner, 
der „verrückte eismacher“ matthias münz, dr. 
hannemor Keidel von der technischen universi-
tät münchen und der führungskräftecoach sowie 
zen-meister hinnerk Polenski. weitere informati-
onen unter m.mayzlina@gmail.com.

1 das rachel carson center zeigt mit food design, Seed Warriors und Water-

mark drei spannende Umweltdokumentationen – kostenlos
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■  „GLaMoUr Und randaLE“ aM caS
in der aktuellen ausstellung von „Kunst am cas“ präsentiert das 
center for advanced studies zusammen mit der unigalerie der lmu 
in der Münchener Seestraße 13 noch bis 21. Juli 2015 unter dem 
titel „glamour und randale“ arbeiten von matthias goppel. er ist 
Jahrgang 1972 und hat an den Akademien der Bildenden Künste in 
Wien, Madrid sowie München studiert. Seit 2000 arbeitet Goppel 
als freier Künstler, seine werke wurden bereits in ausstellungen in 
deutschland, österreich, frankreich und spanien gezeigt. geöffnet 
werktags, Anmeldung unter 089/2180-72080. Weitere Informatio-
nen zum Künstler auf www.cas.uni-muenchen.de.

1 „kunst am caS“ präsentiert die arbeiten des Münche-

ner künstlers Matthias Goppel
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www.lmu.de/mum

fassade des Biomedizi-
nischen zentrums (Bmc) 
der lmu in martins-
ried. das Bmc wird im 
sommer dieses Jahres 
bezogen. 

http://www.lmu.de/mum
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